

越谷市郷土研究会
会報

創刊号

1972.3.31

越谷市郷土研究会

田 沢

一 発刊の記念	越谷市長 島村平市郎
二 会報の発刊を祝す	越谷市教育長 麻倉黒
三 発刊をよろしく	大野伊右衛門
四 会報発刊に因つて	同 犬事長 木村信次
五 文化の灯	同 理事 八島晃正
六 ビ 証告 研究会と支障めぐり概況	越谷市立図書館長 木村信次
七 研究会録	
8 田中行幸	原口仁礼 11 P
9 西脇吉也	下原 一 史跡めぐりのあとから 吉田政一
10 地蔵菩薩について	佐々木清吉 28
11 地名考 古面の語	大切をむなう 28
12 猪玉古墳と猪玉神社	吉田良宗 31
13 大西應光と山県大式	猪羽寺義
14 越谷市郷土研究会々則	葛城市大村進
15 田中行幸 聖蹟 名勝	46 45 54 53 43 39 37 35 21 16 11 P
16 田中行幸 聖蹟 名勝	
17 田中行幸 聖蹟 名勝	
18 田中行幸 聖蹟 名勝	
19 田中行幸 聖蹟 名勝	
20 田中行幸 聖蹟 名勝	
21 田中行幸 聖蹟 名勝	
22 田中行幸 聖蹟 名勝	
23 田中行幸 聖蹟 名勝	
24 田中行幸 聖蹟 名勝	
25 田中行幸 聖蹟 名勝	
26 田中行幸 聖蹟 名勝	
27 田中行幸 聖蹟 名勝	
28 田中行幸 聖蹟 名勝	
29 田中行幸 聖蹟 名勝	
30 田中行幸 聖蹟 名勝	
31 田中行幸 聖蹟 名勝	
32 田中行幸 聖蹟 名勝	
33 田中行幸 聖蹟 名勝	
34 田中行幸 聖蹟 名勝	
35 田中行幸 聖蹟 名勝	
36 田中行幸 聖蹟 名勝	
37 田中行幸 聖蹟 名勝	
38 田中行幸 聖蹟 名勝	
39 田中行幸 聖蹟 名勝	
40 田中行幸 聖蹟 名勝	
41 田中行幸 聖蹟 名勝	
42 田中行幸 聖蹟 名勝	
43 田中行幸 聖蹟 名勝	
44 田中行幸 聖蹟 名勝	
45 田中行幸 聖蹟 名勝	
46 田中行幸 聖蹟 名勝	
47 田中行幸 聖蹟 名勝	
48 田中行幸 聖蹟 名勝	
49 田中行幸 聖蹟 名勝	
50 田中行幸 聖蹟 名勝	
51 田中行幸 聖蹟 名勝	
52 田中行幸 聖蹟 名勝	
53 田中行幸 聖蹟 名勝	
54 田中行幸 聖蹟 名勝	
55 田中行幸 聖蹟 名勝	
56 田中行幸 聖蹟 名勝	
57 田中行幸 聖蹟 名勝	
58 田中行幸 聖蹟 名勝	
59 田中行幸 聖蹟 名勝	
60 田中行幸 聖蹟 名勝	
61 田中行幸 聖蹟 名勝	
62 田中行幸 聖蹟 名勝	
63 田中行幸 聖蹟 名勝	
64 田中行幸 聖蹟 名勝	
65 田中行幸 聖蹟 名勝	
66 田中行幸 聖蹟 名勝	
67 田中行幸 聖蹟 名勝	
68 田中行幸 聖蹟 名勝	
69 田中行幸 聖蹟 名勝	
70 田中行幸 聖蹟 名勝	
71 田中行幸 聖蹟 名勝	
72 田中行幸 聖蹟 名勝	
73 田中行幸 聖蹟 名勝	
74 田中行幸 聖蹟 名勝	
75 田中行幸 聖蹟 名勝	
76 田中行幸 聖蹟 名勝	
77 田中行幸 聖蹟 名勝	
78 田中行幸 聖蹟 名勝	
79 田中行幸 聖蹟 名勝	
80 田中行幸 聖蹟 名勝	
81 田中行幸 聖蹟 名勝	
82 田中行幸 聖蹟 名勝	
83 田中行幸 聖蹟 名勝	
84 田中行幸 聖蹟 名勝	
85 田中行幸 聖蹟 名勝	
86 田中行幸 聖蹟 名勝	
87 田中行幸 聖蹟 名勝	
88 田中行幸 聖蹟 名勝	
89 田中行幸 聖蹟 名勝	
90 田中行幸 聖蹟 名勝	
91 田中行幸 聖蹟 名勝	
92 田中行幸 聖蹟 名勝	
93 田中行幸 聖蹟 名勝	
94 田中行幸 聖蹟 名勝	
95 田中行幸 聖蹟 名勝	
96 田中行幸 聖蹟 名勝	
97 田中行幸 聖蹟 名勝	
98 田中行幸 聖蹟 名勝	
99 田中行幸 聖蹟 名勝	
100 田中行幸 聖蹟 名勝	

発刊のことば

会報の創刊を祝す

越谷市長 島村平一郎

越谷市教育長 藤倉薰

このたび 越谷市郷土研究会が会報を発刊するにあたり 会員の皆様方のご苦労と深い研究にたいしまして心から感謝を申し上げる次第であります。

かつて私も この会とは行動を共にし、史跡めぐりに参加した事もありますが、会員の皆様方のなかには 専門家でない方も多く見受けられましたが、熱心に説明を貰かれ、研究し、時には参考意見を述べ、或は取扱し理屈をこなすける等、誠に誠服に存じておりました。

会員の方々が広く史跡を廻歩し、史実を探りその結果を会報を通じて発表し、多くの方に愛読されることがあります。

そしてやがて、この会報が尊い記録として、将来立派な文献となり、後世の人々に大きな役割を果たすことを確信するものであります。

郷土研究会の当市における役割は大きい。側面するところによると既に史跡めぐりも四十七回、研究発表会も三十九回である。共に東武地区に先駆をつけていると聞く。

会員む遠く宮代、春日部、岩槻、又は吉川三郷並八潮草加浦和或は東京都にわ及ぶ。それのみならずこの越谷地区に關係ある史実の追求には広く旧武、武野全城に涉り、其を追うて地方史解明の先端を開く。その研究意欲は實に驚くべき事である。

こうした事実は近隣都市に及ぼす影響は各所に、郷土研究会の発展やら協力やら将來如何に於ける貴重な文献の國蔵等一般参観者との異なる所が多くあることを耳にする。

これも当市の通りであると同時に益々その研究が結束して社会に及ぼす影響は実績として喜ぶ次第である。これ等の事どもが会報を通して公開され愛読される事は社会教育上から見て極めて重要な事柄なの

である。

これにつけての趣向とは「越谷市の史跡とは説」の草稿に当り、各種の歴史の教科書、能力を擧げて編纂された一書が、当該地区のピントを取っているが時既に去り、新旧交替の折にて、古本を組めて新しきを知る意味に於いて各爱好者に一本を備えることも殊珍ざらるまこと考へる。

文化遺産の遺物の評価は毫も角として、地区に居住する我々として、史料概況を整理する意味に於いて意義深きものがあることを認じ、ここに会員各位の玉音を見る由の一冊を厚からることを實感して、お祝ひの意を表す所である。

発刊式より

越谷市郷土研究会長

大野伊右衛門

最初とした「シラコヤチ」を初め、幾の文化財の指定、又は市の指定と共を建築している中に、一部専門家や趣味の方々のみならず、市内に住む一般の方々にも用心を取めるため、広く会員を募つたところ、今日では百四拾名に及んとをしております。この発展機運に心ひそかに喜びを感じ、且つ会員の絶えざる研究は越方史の開拓に残る大きな足跡を残しつゝあることは、已に認められて居るところであります。

この熱意と努力の玉音が、この会報を通じて用され、新しき歴史の創造と貢献出来るときう素晴らしい現実を考えて良くぞおこなつて戴いたと感謝しております。今後とも貴重な歴史の研究と精進とをお願いし、永くこの会報がすぐすくと伸びる権利を祈りし、御祝の言葉に喜えさせて戴きます。

然りにこの命懸けで回を重ね、後日更に尊い文献として越谷に残る事は何よりの楽しみと存じます。

めぐりの四十日、研究発表の約三〇回、其他當時研究記録の発表公演等、この面倒事並に役員の企画と古原文治等、日々忙むが結果多忙となつてよくお尋ねます」「など、君の最も慶びとするところがあります。

会報発刊に当つて

幹事長　木村信次

文化の灯　あかりかと上れ

ようやく会報創刊号を発行し、お約束を果たし得たことを喜びとするものであります。

越谷を知りたいという欲求で集まつた数入が、古くからある伝説および資料を尊重し、これらを郷土愛の観点から、調査研究する事が必要であるという見解に賛同し、

昭和四十年三月、当会を組織するにいたりました。当会の目的とするところは、市内研究者の連絡を図り、資料の調査研究および文化財保存の協力また機関誌の発行、其の他座談会の開催など、郷土の越谷に貢献することにあるのであります。

現在の会員は、郷土を知りたいと云う市民が主でありまして、各々の立場に立つて郷土越谷の歴史を足で調べ、この歴史の流れの中には、現在を補え更に将来を可能な限り、適確に見透す糧としておられる（こと）と思います。

草加越谷千住の元よ

越谷市郷土研究会理事

八島晃正

（埼玉日報記者）

私は淡草歳前の生まれだ、東京で生まれて東京に育つた。終戦後越谷を担当してもう二十一年になるだから越谷は私の孫二の故郷になつた。

広い畑が麦が熟れ、黄金の波打つ水田・胡瓜やトマトが夏空に熟して来ると、私は武藏野の一角越谷の土に限りない魅力を感じるようになつた。自然に古代の事が知りたくなる。

路傍の寺にしゃがみ込んで、元禄や永正時代の墓を数がす。被碑を数す。佛像や佛龕を拜観する。年表を繰るのが次第に楽しみや一つになつた。

或る冬の日、竹箋で書むした墓を数していた。老婆が大きな声で、また今日も狂人がうろついてると言ふ人に話してゐるのを聞いた。

又大相模地区はその昔、古戰場で（正倉院御物の日本）で、その殘剝が圓され、同司がいて豪族が

往々、従つて古墳がある筈だと主張して人々から、「
間を素入が」と咲笑をかつたこともある。

私には時間が無い。

素入の調査研究には限界がある。又遡る文献にも自然と限界がある。調査が不充分な事は判りながら、私は、私なりの根據で麗面もなく「越ヶ谷町秘話」や「越ヶ谷今昔物語」及び、と書いた。汗顔の至りである。

私は全く一つの捨て石、だが捨石でもそれなりの価値がある時があれば幸いである。

研究とは試験の連続、失敗の連続である、あぐらをかくことは許されない。

私の信条である。

新聞記者はニュースを足で書く、どんな川さなニュースでも、その眞実を探るために、考古学もそれと同一のようだ。

今回、市郷土研究会が横濱誌第一号を発行。正に飛躍である。幹事諸兄の絶えざる努力に深く敬意を表すると共に、喜びの余り

「越谷の文化の灯よ、高くこれ」と
叫けば、にはむられない。

江戸時代の学者、山本海鷗は氷鏡越ヶ谷の美に打たれて暫く脚を越谷に留め、遂に「越ヶ谷八景」を詠んだ。

私も越ヶ谷の美、田園の美、森林の美、河の美に魅せられた一人である。

郷土愛が次々に浮んで来る。

もう一度言う。

「灯よ 永遠に!!」

番日のつぶやき女のである。

報 告

郷土研究会はとて戻になりました。
そしてこのように歩みました。

幹事長

木 村 信 次

(市立図書館館長)

昭和四拾年度（スタートの年です。）

① 研究発表

昭和四〇・四・二四

方言について

大野 会長

昭和四一・一・八

大相模古代住居について

高 城 力 氏

六・二二

越ヶ谷歴史について

同前

シラコバトについてのプリント

配布・終つて新年会を催す。

六・二五

古代人の住居 新井英彦理事

今年から史跡めぐりも初めました。足で歩いて知ること

八月 休講

新井家文書プリント販売

が生きた歴史につながり、地元の事は案外詳しい事

がわからないと云う声に誘われて

第一回史跡めぐり一四一年二月廿七日

場所 大相模不動尊 会田家歴科販布（校訂版）

四〇・九・一一
四〇・三〇
四一・三・八
ク リ
ク リ
ク リ

越谷よもやま話 大野会長
シラコバト 木村幹事
会田由羽と越ヶ谷 本河理宇
芭蕉と越ヶ谷 大野会長

この史跡めぐりに、特色として毎回郷土資料編として当該地区に関する文献を集め小冊子を発行し、配布し見学の形として活りますので、当寺院の沿革や肩廻の状況がわかるので好評を博しております。

今年度はスタートの年でもあり、主として研究され資料を発表していただき、力めて越ヶ谷の沿革を知り、その大綱をつかんで次の飛躍への足場をしっかりとつむことにしました。

参加者の意向も該心にふれ且つ当事者も気付かない事などもあるので、近頃では相方の利潤材となつて未ました。見る人も見られの方も真剣そのものです。一步前進と云うところでしょうか。

以下回を追つて記述して見ましょう。

春面 男教	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13	
西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	西元 二 零 一 三 年	
寺院 神社 その 他の 施設	物前 御本 向理事 会田家 枝計 施設	拂島 池藤善 澤山寺	大房 淨光寺	大泊 安國寺	塔林 林泉寺	中野 源藏院 正宗院 延祐院 市	社下 同丁 元久野 荒里 川原 御子 播磨 城 千 久伊 山 伊豆 三 神社	越ヶ谷 新方、 清淨院、 聖德寺	見附 曾根 古賀連続 民家	平方 林西寺	天藏寺 久伊豆神社	越ヶ谷 新方、 清淨院、 聖德寺	見附 曾根 古賀連続 民家	西元 二 零 一 三 年

	37	36	35	34	33	32	31	30	29	28	27	26	番回 号数	
	十一 月 廿九 日 西 五百 年	十二 月 廿五 日 西 五百 年	元 月 廿四 日 西 五百 年	七 月 廿四 日 西 五百 年	六 月 廿四 日 西 五百 年	四 月 廿四 日 西 五百 年	三 昭 月 廿四 日 西 五百 年	十 月 廿四 日 西 五百 年	九 月 廿四 日 西 五百 年	七 月 廿四 日 西 五百 年	六 月 廿四 日 西 五百 年	四 月 廿四 日 西 五百 年	年 月 日 西	
たま 市 科 金 前 玉 神 社 等 走	大治 安國寺	野 寺 淨 山 寺 金 剛 院	川浦 文 体 神 社 光 街 通 浪 三 壁 水	二 子 林 板 寺 通 所 石 居 妻	禮 院 宿 内 教 神 社 美 神 社 宝 生 觀 西 光	五 郎 村 屋 藏 壽 周 延 靜 福 前 の 靈 東 昌 天 高	八 庫 岩 一 条 付 族 相 大 街 通 和 家 江 井 岩 田 八 幡 現 家 福 町 神 社 添 中 勝 高 院 向 院	越 え 見 学 久 豆 神 社 の 例	越 え 坐 つ 居 て 武 表 幸 手 下 立 正 義 一 日 善 詔 氏 を	邊 へ 坐 つ 居 て 武 表 幸 手 下 立 正 義 一 日 善 詔 氏 を	邊 本 新 吉 太 郎 門 の 靈 定 勝 寺 神 社	邊 川 本 新 吉 太 郎 門 の 靈 定 勝 寺 神 社	大 相 模 不 動 寺	神 社 社 碑 等 他

	48	47	46	45	44	43	42	41	39	38	番回 号数
	四 月 廿 三 日	三 月 廿 四 大 日 年	二 昭 月 廿 四 大 日 年	十一 月 廿 八 日	十 月 廿 七 日	七 月 廿 五 日	六 月 廿 三 日	四 月 廿 五 日	三 月 廿 八 日	二 月 廿 五 日	年 月 日 西
	平 方 林 西 寺	宝 正 林 院 殊 戒 寺 禪 株 寺	清 淨 方 圓 區 聖 德 寺	法 華 天 圓 會 金 戒 村	久 喜 場 圓 立 勝 財 龜 村	武 重 東 福 寺 山 福 寺	越 え 谷 有 道 ア ホ リ タ ム 等 立	大阪 大 門 寺 大 門 神 社 大 ヶ キ	吉 良 院 道 濟 寺 西 庚 申 塔	清 生 院 道 濟 寺 西 庚 申 塔	神 社 社 碑 等 他

(2) 研究会

研究会も今度一月で第三十一回目となりました。

註 研究発表は最近新年顕彰会や講会の折に多くやっています。

主材も広く、東武地区全体にまたがつて越谷の背誦となる貴重なものが多く、特に東武地区解説に裨々す。沼井茂氏を中心とするケルト文化論は学界にも及ぼす影響もある程で注目され、講演されます。

創立早々は従来の調査に基く文献の整理の段階であつたが、画を定ねるにしたがい新しい古文書の収集で逐次その深さが鍛られております。

反面 市史へんさん室の誕生は愈々研究意欲をあふりその熱意も研究物を通してみて明瞭であります。文化期への関心もたかまり、郷土を理解する上に役立つて居ります。歴研究物は図書館に保管されておりますが、稀に必要と思われる何所に寄贈されますが、寄贈先では、古文書目録にも登載され紹介されていります。特に本稿の初頭に引げた第廿二回の玉緒などは埼玉の習俗をものした倉橋氏の原本(参考古文書)ともなっている所も収集歩みがわたらした結果に外ならないと存じます。

以下

研究会							
回数	日付	概要	要	回数	日付	概要	要
1	昭和四〇年四月廿四日	頃発表 而越谷市沿革会長につけられ	大野に長りて	8	7	6	5
2	五月十四日	併発表 新井英次郎埋葬地	方吉に長りて	4	七月廿五日	発表 本井象文書印刷物	越谷市理争に付けて
3	六月廿七日	発表 新井英次郎埋葬地	大野に長りて	1	八月十一日	発表 本井象文書印刷物	方吉に長りて
4	九月三十日	発表 木村幹事長に付けて	越谷市理争に付けて	5	十月三〇日	発表 木村幹事長に付けて	越谷市理争に付けて
6	十一月廿八日	発表 木村幹事長に付けて	越谷市理争に付けて	7	十二月廿八日	発表 木村幹事長に付けて	越谷市理争に付けて
8	昭和四一年一月八日	発表 木村幹事長に付けて	越谷市理争に付けて				

17	16	15	14	13	12	11	10	9	回数
一昭 月和 西 十 四 日 年	十二 月 十 七 日 年	一 〇 月 二 十 日 年	八 月 二 十 日 年	七 月 九 日 年	五月 二 十八 日 年	二 月 廿 六 日 年	一 月 四 八 日 年	七 月 五 十 一 日 年	年 月 日
(1) 遊会 越の村南 谷源(い) 研究 院と川新 分派耳 本媛氏会 周に・ 延の近 事い古 て成 料	遊会 表 材者 会京 田商 家理 當 記録	遊会 並 に村者 の下三 原善太 周久里 の他鄭 子 舞	主 題 土研 究會 のあり 方	演講 演 會 村德高 に川師 つ家 いと 正元 東元 萬氏	研 究會 耳ス產 票ラ社 1祭礼 鑑見帳 田 方配 蓮布 跡	(1) 遊会 表 材者 (又村本 左明間 征細門 帳事 村)	遊会 表 材者 久大伊 豆金神 長社 南保	遊会 表 材者 久見高 新つ河 い方古 金代伴 生庄跡	印題先 利表 材者 津大寺 山寺會 長由 起来

26	25	24	23	22	21	20	19	18	回数
五昭 月和 廿 三 日 年	二昭 月和 廿 一 日 年	一昭 月和 廿 五 日 年	十 月 一 〇 日 年	五昭 月和 廿 四 日 年	十二 月廿 日 年	八 月廿 五日 年	五 月廿 八日 年	二 月廿 三 日 年	年 月 日
I. 市 内 魔 才 北 シ 川 を ス ラ イ ド 社	總 研 究 會 表 材者 河越 川谷本 沿革を 史中事 心と した	主 題 表 者 河越 川谷本 沿革を 史中事 心と した	研 究 會 表 材者 河越 川谷本 沿革を 史中事 心と した	演講 演 會 表 材者 河越 川谷本 沿革を 史中事 心と した	總 研 究 會 表 材者 河越 川谷本 沿革を 史中事 心と した	座 研 究 會 表 材者 河越 川谷本 沿革を 史中事 心と した	主 題 研 究 會 表 材者 河越 川谷本 沿革を 史中事 心と した	主 題 研 究 會 表 材者 河越 川谷本 沿革を 史中事 心と した	題(2) 主 題 表 材者 河越 川谷本 沿革を 史中事 心と した

回数	年月日	概要	27	28	29	30	31	32	33
	年月日	郷土についての放談会	八昭 月廿四 三五日正	一昭 月廿四 四六日正	五昭 月廿四 三六日正	八昭 月廿四 廿九六年	九昭 月廿四 廿六年	一昭 月廿四 三七年	五昭 月廿四 八年
	主催者	主催者	主催者	主催者	○見田方	○見田方	○見田方	主催者	主催者

主研究会
発表
祭
山大田
渠忠大
武光村
にと連
つい乙

新年初
発表者
に岩見
つ城主
いて太田
方豊原
市高崎
に岩見
井氏代
方茂氏

主発表者
者
高崎市
の古代を
について。

オ下久
テ久伊豆
ア久里神
社の御子
及び入子
舞大祭
ミリを祭
舞及び

○研究会
主発表
の江戸本
町時代の
方舞大祭
越谷

主発表
新年度合
神文三院
の史観に
善太郎立
方

西日本
七日正

八日正

九日正

十日正

十一日正

十二日正

石井研究集録

(其の一)

会報創刊号発行に当り、当研究会の足跡

第五回として野口仁礼氏の「正月行事」

倉林正次著 日本の民族(城主)保木林出典として貴重なもの。(一・二・三再版)

史跡めぐらのあとから

昭和四五。三月
五霞村を巡って

会員 吉田 政一

理事

(昭和四五年八廿三祭表分)

年中行事

「三月の皮隠めぐり」と言つても一年

明治以前より伝習され、つい最近まで行われた民俗習慣である。而し戰後この地方も大きく變貌し、この土地に住む人々の生活が急速に変り、伝統ある古い習慣習俗が次第にすたれて、現在残っているものはほんのわずかになってしまったようである。

月を追うて愈いづくま記して見ることにした。

註「以下〇月の月は、いずれも月後れ」

一月

⑦ 正月、年神様を祭る。女の神様であるから男が年男として奉仕する。三日、供物をする。雅遊を行つて供え、家中で食べる。

正月三日間を、三ヶ日、といつ。三ヶ日は早朝神社参拜をする。途中出会つた近所の入連に新年の挨拶をする。子供達は晴衣をきて小遣いを貰い、羽根つき、こままわし女として遊ぶ。二日には書初めをして神にあげる。

繕つたの墓石碑にとり囲まれた塔型の墓石が、一々特に時代色の濃いのが印象的であった。これこそ一族の祖たる下河通行平の墳との事である。

とは云え、行平とは正史上の如何なる人物であるか、駄かし乍ら始めて耳にする名であった。考分聖歴時代の武將ではせむろうかと、その場はかゑく

(2)

大畠、各家庭によつて田がちぎうが、一月七旬に行う。親戚の者をまねいで新年会をやる行事である。普通の家では酒を四斗、薦め小はんちくの四分の一種)を買つておく。

(3)

と草(ヒ日)、農作祈願の日である、鳥道の行幸の祝いである。正月七日をと草とも呼ぶ。朝七草粥を作り神に供え一家揃つてこれをたべる。(と草とは、せり、なすび、五穀、豆、ごくべら、仏の座、すすな・すずしろ)普通と草は用ひず、なすなだけを粥に入れる。

農村では正月六日を女の年越(其の正月)とあうところもある。神棚の前にまな板をおき、その上に七日をのせ、包丁の背で「なんまん七草なすな、唐土の島が日本中の福を運んで中に、すつとんとんのとん」と唱えながらたく。これは古老の居る家庭で主にやられたと草までを松の内といつて門松はこの日に取り扱う。しの斬りや、お供えの鏡餅なども下げる。

(4)

倉開き、一月十一日、くわ入れともいう。洗米少量にて、するめをアキの方(オ穂神)の烟に烘えくわさうねを作る。田場所では苗代にするめとオサゴをあげ祥んだあとくわさうね。

下河辺氏は常陸の結城氏、下野国の川山氏等と同じく齊賀流源氏の姓を持つ下總の豪族で五霞相をもじ下河辺庄を支配していました。

庄司行平は弟の西畠政義と共に頼朝の旗揚げにいち早く呼応し、志田義定鎮圧、一の谷の戦い、夷洲征伐などに功を立て、鎌倉幕府の有力な御家臣となつた。

(5)

小正月

一月十四日から十六日を小正月と云う。正月十五日を中心にして、正月中のおもな「もの日」である。奉公入が家へ帰る日、娘が娘家へ泊りに行く日とされている。此の日を駿入りと云う。

文治三年には大畠後として半葉帶亂と共に義經兵却後の京都にとつていな射手としての行平の後輩は日本家双の

間を流した。云うのは、元秀橋滅吐は、寛正年間に室町幕府に横突いた公方足利成氏が鎌倉から移ら延びて極つた所であり、東昌寺は成氏の重臣猪田清助が主君のために建てたものとされる等、鬼も角五霞村は豊町時代の恩賜からぬ土地柄だつたからである。察しきは誤りであった。後は下河辺行平とは平安朝末期、鎌倉初期、吉野は正史の大慶朝期に生きた人物であることを知つた。

⑥ けずり切り

一月十四日には「二ハトコの木（樅骨木）」を切って来て、その幹を十寸位に切り細かく縦に削つて花状とし、これを割つた竹の先にさし、年神様や神縄に供する。松飾りのあと座敷の上にも立てる所もある。家の邪気を払い又福を招く印とした。又作の花と云つて福の連作をも作つた。

⑦ まゆ玉（メジダマだんごともゆみ）

十三日に工ノ木の皮を切つて来て、十四日これにたくさんだんごをさす。大枝にさしたものは台所（土間）の米俵にしばり付けて飾り、小枝にさしたものは神縄・仮面に供え川松のあとなどへも立て近所へも配る。（互におくり合う）。年のはじめの今こうして連作を祈つておれば、きっとまゆや米が豊作になると信じていた。古い時代からの習俗と思われる。

注 春秋の養蚕は盛んでたりて家の農業で販、副業として

蚕を飼つていた。

⑧ 二十日こがし

二十日麦を炒つて石臼でひき粉にし、一升樽の（一入りツル）に入れ神に供えてこれを朝家のまわりにまつて歩く、或りは家門で巡る。これを二十日こがしといい、豆がむし・喜虫などの風俗の現である。

⑨ 先祖の正月

正月十六日を地獄の蓋あく日といい、小豆飯を作つて帰りに進む。

号東ひと頃朝から辞候され、又頃家の弓の箭矢を託される程であつた。建久元年（一一九〇）頃朝上洛の際後醍醐天皇の一人として隨い、在洛中の院參にも供奉している。

連久四年の閏土の連狩りには、頃朝

の供として幕僚に在り、曾我兄弟夜討の事件の取調べにも立合つてゐる。

行平の行蹟として漏してはならぬ人物語りがある。屋島瀬の浦の平家討滅戦で草々しい軍振りを伝えられた義経の水軍にひきかえ、陸路山陽道を西下した頃朝の西海長征軍は越前守關した。鎌倉と鎌倉本防線は長門の海を前にして極限神度に達し糧食途絶えて立往生する段目になつた。その窮状は特に別当の和田義盛でさえ、腹が減つては軍は出来ぬと陥落の氣配を見せた程であつた。

この危機の中、自らの甲冑を売つて小舟を雇い最後の渡海の先陣をかゝつて出たのは以降からの大河逆行平、その

べであつた。

あづきがゆ

正月十五日があづきがゆを作る。(のがゆの中に二ハトコの木を作つたかゆばし(先を千手にさいたもの)をさしこみ、このおま神にあげる、残りは家中でだべる。呑いて食べてはいけないと云われている。餅などを入れることもある。

二月

(1) 節分

立春の前の日は節分である。節の分かれると(節)立春の前(節)豆をまい(豆)て鬼を追い(豆)松(豆)う。

年男(豆)が大豆(豆)を(豆)火(豆)焰(豆)にのせて炒り、これを一升舟に入れて神に供え、いわしの頭を五つ、豆の茎にさし、炉で焼き石(豆)ら、つけかけては、「稻(豆)の虫(豆)がされるように、麦(豆)の虫(豆)がされるように」と唱えながら焼きこれをヒイラギ(豆)の夜と一緒に入口にさす。惡魔(豆)が入らぬようとの呪(豆)である。

神(豆)だな(豆)にあげた豆(豆)は、年神(豆)森からはじめて家の各所(豆)所へ、「福(豆)口内(豆)、福(豆)は内(豆)、鬼(豆)は外(豆)」と大声(豆)でさけびながら豆(豆)をまく。そして両戸(豆)をしめる。残りの豆(豆)は家中でそろつて年の数だけだべる。

豊凶(豆)のうらないに用いる。立春(豆)といふ新しい活躍(豆)の時季(豆)を前にして家の内外をさよめる。豆(豆)つぶて(豆)により、或はいわし(豆)を焼く(豆)庭奥(豆)、ヒイラギ(豆)の針(豆)によつて(豆)悪鬼(豆)を退散(豆)させ、害虫(豆)を駆除(豆)しようとしたもの(豆)と思われる。

萬士(豆)の巻(豆)狩(豆)りの年(豆)、範頼(豆)は修善寺(豆)で

横死(豆)した。

範頼(豆)は延々十耳正月(豆)に没(豆)して、いふがその直前(豆)の十一月(豆)、延久九年十一月(豆)行平(豆)に對し、来年の忠誠(豆)をねぎらう慰(豆)状(豆)を与えて(豆)いる。行平(豆)は、範頼(豆)の愛(豆)杉(豆)の清池(豆)に「河(豆)瀬(豆)難(豆)山(豆)坦(豆)願(豆)寺(豆)」を建立(豆)、其誓願(豆)を用い(豆)供養(豆)したと伝えられる。

※ ※

範頼(豆)の死後(豆)、鎌倉幕府(豆)の実權(豆)は北条氏(豆)の手中(豆)に移(豆)頼する(豆)運命(豆)にあつたが、この過程(豆)にあつて行平(豆)はどの様(豆)に對処したかはさだかではない。

行平(豆)が弓(豆)の箭(豆)範(豆)として仕えた(豆)頼家(豆)は僅か三年にして(豆)治(豆)軍(豆)弘(豆)から下され、東(豆)では(豆)北条(豆)の最後(豆)を逃(豆)げて修善寺(豆)の土(豆)

これ(豆)をきいて(豆)範頼(豆)は、一年の長(豆)短(豆)から(豆)済(豆)つた行平(豆)に対し、(豆)範頼(豆)は(豆)寝魔(豆)として(豆)胡(豆)の守護(豆)軍(豆)を与えて、(豆)その所望(豆)を叶えたと伝えられる。

(2) 八日詠句

二月八日・十二月八日

毎二月八日、一ツ目玉の惡鬼が来るのを防ぐと云つて百籠(メカゴ)普通ミケーと呼ぶ)を竹櫛の先にかけて屋根へ立てかける。この日は出来るだけ音を立てるようにする。悪い日として恐れられた。ミケーは耳が渋山があるので一ツ目の鬼も恐れをなして近づかない逃げてしまふと考えたのであらう。又この頃、火災が多く発生するので夜番をやられた。

(3) 初午

はつうま・二月に入つてはじめての午の日、初午の日は、稻荷神社の祭りで青少年が神社に集り、一日中木戻をたたいて祈る。おこもりという。

子供達は部落をまわり、灯明を集めお祭りをする。この日はお茶をたべす針仕事も休む。風呂もたてない。これを犯すと大火にあらといわれた。甘酒を作つて参拝者にも分ける。

(4) スミツカリ

初午にはスミツカリを作る、太根おろし(竹で作った筒形のおろし器)であらくおろしたものと、炒った大豆と一緒に醤油で漬いたもので、赤飯と一緒にわら苞に入れ、各神社などへ供える。

三月

(1) 仁十祭り

三月三日は仁十祭りの日である。女の子の節句である。娘の成長

なつた。

勇の比企能勇は、その前年北条氏によつて亡ぼされていた。蘿蔓の補佐役を蘿朝から委託された「畠田重蔵」も蘿朝横死の翌年(一二〇五)北条氏によつて滅されたが、その隣手の中に下河辺行平の者が見えたのである。かつて蘿朝在世の頃、梶原景時のさんげんによつて重蔵に謀反の疑がかけられた時行平はその友として重蔵を蘿朝の面前に伴り、潔白の証を立てさせたのであつたが、その景時も己に殺されていた。重蔵を討たなければ、自らもまた、北條氏のため狙われると云う切羽詰つた行平の苦衷が想はれる。ともあれ、厨山事件を最後として歴史の舞台から姿を消したようである。以上「時記」最後に岩井氏に感謝の意を表す皮跡めぐりの後漏つて大育科(小学館)にも写いが岩波新書「源蘿朝や武家の「」皮跡めぐりの後漏つて大育科(小学館)庄司行平の詳しいのは岩井氏の春田蘿氏の研究とその附近の動静だつた。

田蘿氏の研究とその附近の動静だつた。

を祝う行事である。新年四月から三月迄の間に女の方の生まれた家へ親戚友人近所の人々がヒナを買って贈る。このヒナをヒナ籠に飾り草餅、型餅、白酒、柑の花等を供える。娘は顔面祝と書いて家々へ泊りに行く。ヒナはだいり様(男女)・童女・五人衆・隨身・衛士等それに重箱たんす・長持・鏡台・お針綱等の調度品などの飾り、このヒナは大切に保存しておいて毎年出して飾る。

② 彼岸

三月廿一日(二十日)夜中にて前後一週間を彼岸と云い。二十一日を彼岸の中日という。佛を祭り(先祖)墓参りをする。親戚の者も墓参に来る。

四月

八日 節句・四月八日を八日節句といい、甘茶を御馳走になりも歌迎候にもかける。

五月

③ 端午の節句

五月五日菖蒲の節句とも云う。男の子の祝日・鰐幟・禊き流し等を庭に立て、家の中には五月入水(武者)座敷間等を建て飾って祝う是等の飾物は男子出生の時親元は知己から贈られる。柏餅を造り畳根には菖蒲と蓬をさす。菖蒲湯をたてて入浴する。これは惡寒を退散させ惡病に掛らない様にするものと思われる。又此の頃には男子は、風を揚げる。大川敷の風が五月の空にうなりを立て、震る様风、震

歴史に学ぶことの大切さを思つ

会員 審腰清 雜

数年前に中央公論に発表された「ルフレツ・ア・ボルジア」の一編から異常な感銘を受けた。ボルジア一家と云ふはルネサンス期に懸名高き家族、中でもルクレツィアは美人であると共に非貴女として伝えていた。而し、ここに描かれた女性は父法王アレクサンドル六世、兒子エーザレの鄭草の姉妹と育つて教皇の結婚を余儀なくさせられた不幸な女として同情の眼で描き、彼女の周辺の当時のイタリアの情勢を達懇な名文を残している。

昨年「チエーザレ、ボルジア或は優雅なる冷嘲」と題する著者の刊行を知り、各書店で探したが見当らず、古販にて購得てもサヤーそくらにありませんか位の医事・序いでせら不滿を云えば近頃の書店の不勉強振りは甚だしい。

に壯觀である。

② さなぶり

田植終了の晚寺伝つてくれた人や衆入が集まつて「さなぶり」と云う行事をやる。流つて苗を庚申様へ供え酒肴を供し、後入々が飲食する。田植終了を祝い祈願する行事である。

③ 大抜い

五月三十日 氏子眾が神社に集合して大抜いをする。悪疫流行の季節となるので是を抜いする行事である。

六月

○ 百方退 六月二十日頃 家内安全 悪疫退散を祈る行事である。

(行事の大要)

直經四、五米程の荒縄をより合せて造つた大きめの数珠を用意し、氏神の前でお祓いをうけ禪一串の二〇、三〇入の青年が御神酒を戴き、彼この数珠につかまり、鉢取きを先頭に「ナイダナイダ」の掛け声も勇ましく駆け足で部落の各戸を廻わり、トブグチ（入口）から土足のまま座敷へ抜けた廣へ飛び下りる。辟天を着た古語人（祓耶眾）と呼はれる元老達は其の後から繰りくりとついて抜く。

各家では当口、壁の上に筵を布いて戸障子をはずして通りぬけられるようす準備し、床先に祭台を出し、アラレ、米炒り、菓子、赤飯、酒の家によつて與う）箸を用意しておく。座敷から飛び下りた百石退、彼等は手に板を附つて其の上へ入れて置く。こうして部落の全戸

お告、書評で瞬読放をそそられて行つても細からサット取出してくれた店は都内でも丸善以外は数える程の店しかない。越谷市内の書店などは何が置いてあるやらもご存じなく、その辺にありますせんか立の返事であり、すべく所次店任せで飯が見えるとは結構なご身分だと想う。

因縁休憩「チエーザレ、ボルシア」を漸く求め得通夜した処、期待に反せぬ活躍、ボルジア一家を中心としてのルネサンス期のイタリア情勢を説き明し余す処がない。

当時のイタリア半島の三大勢力、ヴェネツィア共和国、ミラーノ侯国、ナポリ王国の間に位置する法王領、其の他の小の諸侯領、これらがその傍々の利害に応じて合戦連衡して保身の策に躊躇心し又イタリア征服後に燃えたフランス王、スペイン王と結んでこれらの軍隊を引入れるなど、複雑多端の限りを尽すような様を著述の資料から説いてゐる。父ロドリ、ガガアレッサンドル

五廻わり、終った書生達は教説を村境の東庚申道の辺りへ捨てて行事は終了する。慈疫流行の際は萬用にこの行事をやつたそろである。

(2) 虫追い

六月中旬頃、害虫を追い祓い、豊作祈る行事である。

行事のやり方(蛇方に依つて多少の相違はある)一戸一人(外に子なし)を出動する。長さ三米、直径二〇呎(二五坪位)の表わらで造つた松明を持つて氏神様に集つた人々は、お祓いを受けた後、御神火で松明に火を受け、次々に出発。鉢を叩きこれを先頭に、田園道を歩く。イと囁き乍ら、追つて歩く。一まわりすると一ヶ所に焼え残りの松明を集めておやし、行事は終了する。

七月

(1) 初山 七月一日にまんじゅうを拂り、赤坊を背負つて母親が山登り(減面髪)をする。これを初出をさせるこという。うちわ、扇子お札等を貰つて来て近所へ配り、子供の成長を祈り仕事も休む。新婦のある家ではこの間から軒へ提灯を下げる。

(2) ヒタ

七月は七夕である。六日、色彩で短冊を塗り、蓮の葉に溜つた水を聚め墨を磨り「ヒタの天の川」などと書いてせに結びたてる。又直常で鳥を造り立てた竹の下に向い合つてくくり付けて候える。川をまんじゅうや野菜などと供える。(彦星と姫星とが一年一度逢う灘)を樂しむ機会もある」と考えられる。この日は仕事を休ひ、ヒタの竹甘川へ流し、馬は産根へ上ぐる。

大抵としてローマ法王の社に即き、チエーヴレが棺柩機關に選ばれたのはまだ学生の身である十七才のとき、これから三一オの若さで殺される庭の短い期間にイタリア統一の夢想にも元乙種謀叛の限りを尽くし、株ルクレツィアの夫追暗殺するなど、後母ルネサンス期のマフィストフエルスと並んでされただつた。

然し著者は萬國に善玉、惡玉と勧励するイタリア統一を志向するチエーヴレの風勇、智謀にはむしろ諂諛の眼を向けである。

この二書を読んで痛感したのは、全世界とイタリア半島との地域の大小の差こそあれ、今日の世界情勢とよく似ていることである。

神圣ローマ皇帝を歎ねるスペイン王舜大女力を蓄えたフランス王、東方爾易の利で舜大女財力を有するサエヌチャ共和国、各界に強力な癡言力をもつアーマ法王、これらの大努力が、その強くならざる望を遂げんとして人々の術

(3) おぼん

十三日、十六日をおぼんと云う。祖先の靈を祭る日である。お互に金参りに行き「お静かにお金でおめでとうございます」という挨拶をする。

八月

(1) 八朔の節供、八月一日は入朔の節供で仕事休む。水表慢頭等を造つて食へ神社に参拝をする。

十五夜

田曆八月十五日 十五夜様へは、すすき、ヒ草、秋の果実などを供える。(桔梗、桔梗、女郎花、秋海棠) 謹拂 檀子、葛) 朝顔は桔梗といわれる所もある

(2) 波岸 春の波岸と同じ行事をやる(轟す。)

九月

くんちの(いもり)、九月八日の轟、若者が武神様へ集まり、初午と同じように、くんらの祭りをする。これをおこもりと云う。大鼓を叩き一晩中踊ぐ。九日の朝部落の入々は赤飯、だしめなどを武神様に供えそのおさがりを若者がいただく。

十月

(1) 神送り、神速。十月は神保月、神々は田畠に出張して講社されると云う。出発は九月三十日、帰来は十月三日(未だ云う。)この日お

轟を轟じ、最終は戦争に訴えて己の望を述べる。

当時の軍隊は主力が、各国民からなる傭兵であり、都市攻囲の後数日間は当然のこととして爆発が許されており、資産家は財産を他に陳開させたが、民衆の受けた被害、苦痛は如何許りでめつたろうか。

私などは少年時から、事実は小説よりも奇なりと云う誤で、正史が面白いから読んだだけであり、別設研究するといったこともなく、古い事を知り度いから史書を読んでいるに過ぎない。

しかしながらこの二書は著者が意図するか否かは知らないが、当時の時代像を結びてへの反省、更に「史に学ぶことの重要性を強調しているが如く思われる。

二度と戦争の惨劇、愚かさを繰り返すまいと第一次大戦後、國際軍團を作つたが逆に現状維持、庄や打破を叫ぶ為政者の手で機能を失ない、第二次大戦を起こし、恒久平和を得て國際

如 明かだんご、御飯を供え、オカマ様を祭る。
註 おがま様は近隣の神社。

(2) どうかんぢ

十月十日をどうかんぢといふ。ぼたもちを造り、取入れた稻穀の上に供える。子供達は新築へ芋がらなどを入れ、縄でまいて、わら鉄砲を作り、「どうかんぢのわら鉄砲」オーリの鉄砲にまける。「大声で唱え下ら庚や街道女と叫びて歩く、余りの躊躇に、もぐらが逃げてしまうだろう」と云う。

別名 もぐら唐いとも云う。ねずみ、飛び、いたち等の害からのがれる一種の呪である。

(3) 地・歳・庚

十月二十三日は地歳庚の縁日である。

十一月

(1) 廿一日は大師講の日である。大師様は危をおとして生きると云うので小豆かけを造つてあげる。

(2) 冬至

この日だけ、こんじやくの料理を振くる。又ゆす湯に入ると、病氣にからないと云われる。

十二月

(1) 「出かわり、十五日辰ノ入（奉公入）と云つた。」の出かわりの日である。一年雇われた奉公入は十五日実家に帰り、新たに雇われた者

連合を設けたが、これも各國の野心家の脅威でその機能を魔殺させられておる。

世の権力者となつた者は、その権力を奪られまいとして様々の策を弄する時には戦争にも訴えて、他国への敵情心を煽つて権勢の保持に努めるのは、権力を有することが如何に楽しく嬉しいのかと云いたい。

尤も昔の権力者は、他にその力を奪われまいとし、若し奪われれば一命をも失ないかねから、保持には一生懸命であつたろうが、今年の処、所謂民主主義政治の代では殺されることもあるまい。

むしろ政権の座を失つても法王時代存続として蘇ながら権威を保つておる人もある今日だ。

私共は

「だから学び、今迄に教訓りなく矯正して未だ過かぬ所業を、もうこれ以上行わぬよう、為政者の為すことを監視すべきであると思う。」

が二十三日にやど入りをする。これを出かわりといふ。

(2) 夜ばん

火災の季節となるので、この頃から夜ばん(夜警)をはじめ。交番刷で二人一組で一人が提灯一人は柏子木をもつて、地区内をたたいてまわる。

(3) 大掃除

正月を迎える準備として大掃除をやる。へすはらいと云つて下司房である。

(4) 餅つき (二十八日頃)

各家では餅つきをやる。年神様や世の神々に供え鏡餅をもつくる

(5) 年神様の棚作り

門松立て、正月の準備正月を迎える準備として、年神様の棚作り、餅つき、供物などを供える。一夜がぎりは、いけないと云われてゐる。

土な行事 習俗其の他

衛生に関する知識に乏しく、医療行政の整わない時代には病気に対しても多く迷信が多くの鬼とか、祈祷とかがよく行われた。医師の数も少なく、医療費も高くそのため一般庶民は余程の重病人でなければ医師にかかることはしなかつた。だから医師の治療を受けねば全治すると思われる病入も医療費の支出を恐れて手おくれとなり、死んでいく者が多かつた。

付記

著者は海野七生 昭和十二年

生まれの女性で、イタリアに学んだ学生である。

ルネサンスの女たら

中央公論社

チエーザ・ボルシア

あるいは「優雅なる冷感」

新 沢 社

研究餘滴

理爭 三原善太郎

昭和四十一年度からこの会に藉る圖書何れとなく皆さまのお古語になり、特に研究主題ば、何時とはなしに県指定文化財「下西久里の獅子舞」となりました關係上、下西久里地区の皆様に非常にお世話になりましたことを誠意をかりて御礼申し上げたいと感います。

「狐送り」云々そのよい一例である

① 狐おくり（狐の追し出し）

長く病床についている病人（肺結核、慢性胃腸病など）を孤つきと書いて、狐に憑かれた者と家入も信じて申入もお思い込み奇妙な行動をするようになる。このような時、家入や近隣が集まり「狐おくり」の行事をする。その方法はいろいろの様式があるが、普通先達が中座といふ相構を立て目をくじをさせ、幣束を結たせて座らせ、おもむろに呪文を唱えると、中座のもつ幣束が自然に動き出す。狐が中座に乗り移つたのである。先達が頃を覗計らつて、あなたは树故この家に来なかよ、どうすれば出て行つてくれるかなど、色々商談をする。最後に狐が要求する卯五箇、油揚三枚、豆腐一個などを表の蓋（だんだわら）と云つてのせ孤坐をする。

狐は（中座）ピヨンピヨンはぬながら、旁道の辻まで送られ持参した穀物を頂戴して退散する。中座ははじめて正氣にもどる。しかし、こうして折角の狐おくりも余り初果はなかつたようである。このほかに狐に憑かれた病人を唐辛しなどで薙す方法なども行なわれた。

② 夜盲症

生活程度が低く食生活の研究などあまりなされなかつた時代には米穀共調に船に入る者が、農民の下層階級に多かつた。川旅人と呼ばれる農家の帶食は麦七、米三の割合の麦めしが多く（引割飯という）副食は自家で生産した澱粉筋肉のもの茶漬、沢庵漬などで、魚肉等は殆んど取らなかつた為も過勞の薄糸養生調と夜盲症に苦しむ者が多いた。

県指定文化財としての獅子舞

○ この下面久里に邊つて東武地区の中心とおつてゐる理由とその正統性について

○ 村落発達段階と伝承との關係。

○ 特に秘卷と迷信にまで歸じた理由

○ 曲目に残つた音楽形式と伝統の分岐（住民適合主義への転換）

○ 保存と価値・後継者育成問題

以上の各項について餘滴として考察を加える必要が生じて來ました。

次にこの研究から来る目的の幾%、どんな問題が解明されたか。又何が未解決のまゝであるか？などと云う問題にふれておき度いと思う。

一 荒井太夫號の（伝承）中の

(1) 神社とは關係はないと云う案

(2) 凡そ三百五〇年前と伝う点

(3) 未詮釋底義よりの伝承魏

(4) 途中の松崎氏の伝述とする案

(3) まひきと暗胎

長編小説「土」にも見られるように明治時代（下層階級の農家）

(註) 小作人と言つても自古の田畠を全署もたず、全部借りて耕作している農家、水呑百姓とは子供の多く生まれる事を極度におそれた。その結果まひきや暗胎が半ば公然と行われた。頗まれれば他人のものも引受けれる者も居た様である。然し、衛生的知識に乏しい、ほんの素人のやる事なので、このため命をなくす者もあつた。

(4) 小作人の生活

働けど働けど我が暮し奈にはならず、勞多しくて刪いられるこの極めて少なかつた小作人の生活は誠にみじめなものであつた。五反とか八反とかの田地田畠を地主から借りて、それを耕作して生活する者であるが、その借料（入附）は、田の場合は一反につき高いものになると一石二斗（三俵）又はそれ以上で、手許に残るものは瘦作で二俵不作の時は一俵そこそこである。それでも小作人は耕作地の取り上げられる事を恐れて、年齢を納めた。子供が学令に達して就学させず奉公に出てしまつ親も多かつた。

年齢七、八歳であるがそれでも食事が減るので（口へらし）親は歎かり、けいあん（桂庵）と云う奉公人の周旋業者が育けて、こうした奉公への薦進をした。當時自作農家では男女三、四人の奉公人を雇入れて耕作した。どこの家にも馬の馬、があつて農耕用の馬が飼われた。奉公人の年齢は一人前の男で四十歳前後、女で三十歳内外、外に仕事せよ云つて夏冬物の衣類、ほほもの、もの等には小便が支給された一年間主家で勤めて十二月十五日終業に帰り、廿三日やど入りと書いて

其の他 余滴として

下潤久里の部落形成段階
香取神社の縁起が出来た。

(2) 部落有 神社祭礼当番記録の衝

植と保存

(4) 筵下舞双岳兵衛とした由来

未解決の問題と追跡研究題

(4) 祀の末公用

(2) 保存と移経者の責成

四 新しき研究のための再出発

(1) 武藏国の正經系譜の二系統

(6) 藤本坊常慶

(4) 橫瀬信濃守

(由良家) 上移家時代を去り
川田原北条へ度つた時の改称

時代の推移で姓系統の混入

(2) 正統派継承と雖、部分的允許を
なされたもの

(4) 時代と土地の住民の要請で習俗に入り創められたもの。

現柱埼玉県の民族芸能では、
兎衆型或いはの郷土分類である

裡人の新旧交替するの至出かわりと書つた。

奉公人は農作業に従事するは勿論であるが、農耕期には男は米、麦つき、繩ない、薪つくり、木の根掘り、女は朝靄の炊事、はたあり、養蚕の手伝い等、年間日々んど休む事はなかつた。

(5) 米・麦つき

二斗米のはいる臼を「二斗ばかり臼」と云つて、これで米をつく事が普通に行われた。臼に米を入れ丸く造った輪三個ばかりを頭中に入れてその輪の中を糸でまわり矢らつゝ。一日一俵が一人前とされた。麦つきも奉公人の仕事で、これは七月八月の暑い時期にやる。朝四時頃起きて出でて机ばらといふ道具を使つて足で体重を利用して麦をつくのであるが、午前中には一人前の麦をつき上げ午後は休む。

(6) 夜なべ

秋から冬にかけて夜が長くなると「夜なべ」と云う作業をする。秋の取入れ暁は畠は田で働き、夜は夜なべをする。秋は稻(こま)（これはかなづき又はセンバ）と云う道具を使う。からすがき、などおし、冬は寒い台所の板の間で男は縄ない、俄縄み、女は錦ぐり、せべり廻し一個、薄暗い所で皆おとく追働くのである。

(7) はだおり

農耕期に女ははだ織りをする。盛りには前よりも後でち臍の家でも機械はたと言つて足でふんで、かせ、ガードなどを傭織する。その音が交錯して活氣があつた。一日織つて五十枚位になる。糸は少しあつ残すようだし、これで自家用の衣類を織つた。農家ではないとい綿を賣りたいと願う一人である。

東武地区の中心となる両題

過去五ヶ年回断続的ではあるが、下面久里の獅子舞を観察し究明の結果を切つたが、地区民の伝統として秘傳は未公開のま、結論は出せない。迷信と奇信は漸来の舊憑性と価値の上から何程のプラスとマイナスとの比童が生ずるか。私の出逢つた問題の中、ここだけである。祕傳を公開しても眼はつぶれなかつたし交通事故にもあわない只庸ぐ人と見る人の精神的調整のみである。

結論は出せないが、ここまでは言える。この限界点以内に情況を判断する。

獅子舞観察への大衆でさえも現在の姿を中心に分類をすゝめ、発生由来も追究されて居ない。NHKの解説も文化財保護委員会の東洋も埼玉県民俗学者研究家各位も今一つ突込んで貢献したいと願う一人である。

作つて衣類は自給自足した。採集した縫はくり自分で種子を除き、編籠を織んで綿打ちをする。打ち上った縫は棒状に巻き紡いで糸にし、糸で織物を作る。この仕事は農家の収穫の重要なものの一つでもあつた。

(3) くざぶら（綿本真田あみ）

当時綿本真田あみが盛に行われ、凶作水害の災を是に依つて補煩しようとした。学校でも休み時間にくざぶらを奨励した。

(4) 夜ばん

小作農だけでは刻苦生活する事が出来なかつた。下層階級の農民は子供達を奉公に出したり、自分は土木事業の傭工などに出て辛苦して生活している状態であつた。だから当時は生活に窮する余り、「そぞろ（輕犯罪）」が多く、もろこしの穀を切つたり、稻束をぬすんだりする者が多かつた。これを防ぐため夜ばんと云う自警の方法が講せられた。田園の四辻などに竹で四角型の川屋を造り、わらで屋根を葺き、二、三人が寝られる位の居間を作り、夜更を待ち込んで時間を定め、地域内を巡警する。

(5) 兵隊おくり、

毎年定期的に川学枝で機兵検査があつた。甲種合格で入營が決定すると、一ヶ月も前から祝入營（親戚や近所から贈られる）のぼり旗を立てて入營を祝し、入營当日は盛んな飲送宴を開き兵隊おくりをした

(6) 機動演習

麦の芽が五、六吋に伸びる頃になると、よく軍隊が演習にやって来る。小銃や大砲の音に大人の気は浮き立ち、仕事を棄てて後を通つて見物の為、河岸までもついて行く者も多かつた。部落へ民宿する時

獅子舞を考察する限り最も限次の諸条件を根本的に充用すべきであろう。

（一）獅子舞の始まりは「日本神話」

の天の岩戸に由来し天照太神を始めとする諸神の舞に型とられた事で純日本的思想を背景に発生している。文献上では

所管も伊勢内官に直められた。
後に伊勢外官に置かれていた。

（律令国家の官刑と宮内少輔に）地方では大藏刑部の二首の中におこなわれた。御機として仏教全盛時代古来の神道禊退を迎る一つの反動の形像化である。

（二）具象化的背景的構想は仏教上位

神は仏の具現者と見做され、獅子舞の鬼は人間に最も現まれる動物界の代表とみなされたところに、獅子舞が生まれた。

（三）外采獅子（ムクシノコトハ）

ライオン型は始めにはない。猪であり本来獅子で中國人の最も親まれ

などは一家を擧げて飲食した。時々氣球などがおりて大譲りをすることがあつた。

(12) 卵賣い

農家では副業に何處の家でも雑を食つた。大てい小敷布團いと多くても十数羽で放し飼い、夜はとよと云つて合所の箱につるした大きな鳥箱へ放わをまいた一本梯子をひたつて入る。卵もその中へ生む。一週間に一度位の割でかごをかついだ。卵賣いが来て買つていく。取引は普通何掛と云うのが基準である。駆鳥と古雞の交換もある。

(13) まゆ売り

一般農家では養蚕も盛に行われた。桑の周旋をする者も多かつた。販つたまでは車便のせるか、粗いで町へ売りに行くのが頗爾而賣所が到る處に出来て、密（まゆ売）と呼ひこむ風景が隨所に見られ活気を呈した。

(14) 集団乞食「すみがくろ」と云う集団乞食が時々農家をまわつた。

寺や神社などを根柢に十人から十五人が集団を作り（親分が居て統率する）兩数に依つて金品を要求する。この時代には普通乞食も多く毎日一人二人はまわつて来た。この外ゴゼノボ（舊女）という歯目的老婆が子供を手引にして三跡線をひいて衆々をまわり、ヨカヨカ鉛塵（云つて鉛合を頭にのせて太鼓を叩いて飴を売り歩く行商芸人が居た。）頃まれば簡直女演芸伎はやつた。其の他獅子舞、万才、猿まわし、貧乏おじ、いかけ屋、石畳の目立て、唐衣造り、かなづちも売りなどび農家を訪れた。

(15) 花火見物

る動物の代表である。漢學の家と云う文字が、「家に産糧をかけた」ある。それがライオンに囲まれて換えられるのは日本の武士の兴起に由来する。ライオンは百獸の王、強大につむがるので平安の後期・源平時代の反映と見られる。

四 神仏習合思想と武士の忠烈で表現型式が變つた。中國思想は更に一つの表現型式を示り出した。それは龍（瑞兆を表わす）同時に民衆接近への方便が採られた。

五 絶対至上とされる信仰（神佛）に天台法印と真言宗（東密）がこの行事型式を探り、その信者行者が主役をなすに至り全國波及の端を開く。六、鎌倉時代の初期、賴朝は行政政策を用いた。悪く言えば戦争の無情恩は人道生活に眞正する考え方と住民の直接第に沿路を絶えさせんと方めされ、商ひて情報網を役割に變じた

眞理の少ないかつた当時は寺や神社での祭りは祝行事が多くやられ露天商人、みせ物川座などがたら、花火が打ち上げられる事が多かつた。子供等は落ちて来る落丁傘やおしどりなどを競つて拾つた。三大箭等にもきまつて花火が打ち上げられ、一家こそつて花火見物をした。

(16) 正月もらい

(正月とは休日のことである) 菖蒲があつたり、部落におめで度い等などがあると、行事当番が旦那さま(韶落の長)に正月もらいに行き布令を出して(午后)半日休日とする。定休の制度など無かつた当時は、もの日(正月、鎮守の祭など)の外 休日はなかつた。

(17) 祝儀・不祝儀

中流以上の農家の冠婚葬祭は大へん急入りに行われた。当時娘三人しんしようがつづれる」と言われる程金をかけた。葬儀もその通りで

(18) 部落の人が多数集つて来て、三日間位、昼夜の別なく接待する。
こやしとり (下肥)

麦の肥料にこやし取りがやられた。庄道十三ヶ所もある移利道を蕪生豆ごこやしとりにいく。荷車に四斗樽四本をのせ、早朝に出でタ刻帰る。これは主に費用とりと云う雇人の仕事である。重箱一杯の米当を保つてもらひ、百歩五十歩位になる。

(19) もらい風呂

風呂桶も賣る余力の無い木曽路飯では隣近所へもらひ風呂に出た。裏秋は行水ですが、寒い間はよくもらひ風呂に出た。

(20) 楠

農業女と使用され女かつた当時は織機が多かつた。稻作の肥料は

その例は義經造韻の奥山伏へ修驗者を放つてゐる。山伏として(通称六部源发を賣つて六十五回遊)その縁起書に明示されてゐる密令であり又便命と化している。(岩田家文書)

室町時代の文治政策と大衆化の神仏行事と住民の娛樂と接近し、可樂、滾樂、おかめ、ヒヨウトコ等が算合を活用し、民衆の爾乞、病氣払い、或は五穀豐穢、天下太平の祈願などが主役となして來た。

○ 戰国時代は別段變化なく承継保持のみである。

○ 德川時代の天下は只一つ、それで至下一の名稱は禁じられた。そして五代以後は室町時代の復活と民衆への渗透が地方行事と共に愈々多様な形式が生まれた。

○ 明治初年の神仏分離は仏教から海を消し伝承のみに止まり、神社へ移転されて今日に引き継がれたのであ

穀物（ほしか）大豆油などが主であつたので、魚類特にじょうが最も多く立後の田園では丸々と太つたじょうが沢山とり易く農家の蛋白源となつた。又排水のよくないたんぼには並る辻に掘込があつた冬になると之を汲みほしてなます、鰐蟹などをとる。

朝鮮刈り

農家では収耕のため中耕以上の収穫では牛馬を雇つた。その飼料にするため早苗草刈りをした。翠鶲の一株おりた田ん畠邊に草を刈る人及び草刈り方に風邪だ。

刈った草は、籠に詰めて牛馬一日の飼料にして種肥の材料とした。

〔昭和廿五年八月廿三日〕

地蔵菩薩について その一

会員

佐々木 賢 頭

九月（昭和廿五年）の史跡めぐりに「野原の地蔵尊（舊洞原浮山寺）」に詣で、毎一度の御用駕の香取に拘らず御住處の特別なるご好薦に依つて特に開拓・安置された最上愛の御跡壇追登り、親しく奉拝させて戴いた事を極く御礼申し上げる次第である。

さて地蔵尊については既にその信頼の意味を知られている方々も有るとは思ふが、中には未知の方々も有る事と思われる所以、私なりの解釈を少しきかれて上げたいと思う。

る。只、昭和二十年以後、石領軍政場に依り、神社宗教禁止と共に神社と切り離なし、形式は踏襲されても神社とは縁縁に民俗芸能として再登場したのが廻社の御子舞である。

武藏国に正統派が二つある。

一、武藏の社入 横瀬宿守の流
二、上野の社入 大藏三郎一三代目
同四代目上野の社入藤本坊常慶を経て系統で常陸國社入 伊藤角哉なる人に伝えられている。

下向久里の獅子舞はこの各項に照して何れを探るべきか、第二の満足を暗示している。最終結論は新井家に退ると吉雄信するが研究の段階として、世の吟咏も必要かと思う。

条件の吟咏

上井藤本坊常慶と高辻

(1) 常慶と藤本坊——修業看送印

(2) 地藏菩薩の信仰は大体、六百五十年前からで、民間において信仰し出したのは、五百七八十年前あたりと想定する。

最近では第六天とか、庚申塔を造ることは非常に少くなっているが、地藏尊は何れ災厄が発生し、壽命又人生を失ったとか、その他同情を博ぶ死を招いた場合などに、その靈を弔い、地藏尊の慈悲心を以つて承りて戴くといふ信仰心から発達しているものが多く多い様である。

地藏尊のあの慈悲心に漏らさむ想、お姿で東渡されたのは三百五十六年位前からであるとされている。(私が今追跡と調べて見たものでは、寛永六年(一六二九)が一番古いものであつた。)

地藏尊の戒義

地藏尊の戒義は、大地の如き広大無邊の意みと、尽まざる泉の如き財皇をもつて、一切衆生を救度すると云うもので、地藏尊は三つの誓願を立てられた。

その第一の誓願は、衆生の迷いを絶消除するには、自分は苦難の世は受けぬと云う誓い格句を持つた。

その第二は、苦しむ者の身代りとなつて、これを助けるといふ誓願。

その第三は、釈尊が入滅後は、この世の中は「無佛界」となるので、釈尊に代る佛(阿彌陀佛・布袋の化身)が出現して光明世界となるには無私界の救濟に努力するという誓願であった。

この世に六道と云うて(天上・人間・修羅・餓鬼・畜生・地獄)など

(2) 羽入藤本坊

所屬 古河公方家元一臣家の配下

羽入・不動岡・大相模の要領を結ぶ旧荒川吉利根川地帶にある隱陽配直に在り

(3) 一姓一家にして家名恥か、の

新井家が中核となる。そして新井家として羽入・幸手・不動岡との観

当該地区に居る柳子辯の太夫として今尚存する。單なる獨然とは思われない。

○ 紫宸殿觀を藤原に導くために、

京額へ直結する象柄は古河公方・一色家・新井家の同族家臣關係ならば最も近くなるが、三五〇年前既に畠山時代の才子が出来るが、最終新井家の大阪冬の陣の年輪を境とすれば取て不思議はない。この御源助が精進し武士を棄て足着してゐるから、家柄と伝承への推測のためにはあり得る事である。

何処へでも行って、そこで迷い留める者を救済する六地蔵と違う分身がある。(これは何処でもよく見受けれる六体の地蔵尊がある。)

元来隠み湯い教義であり、お姿などで大衆受けがして、色々な伝説等も作られ、自由に形づくられた。

延命地蔵、子育地蔵、身代り地蔵、危除け地蔵、諸殊地蔵、靈官地蔵、兩舌地蔵、禪迦地蔵と云う色々の地蔵尊が生まれ、信仰されるようになつたものである。尚地蔵菩薩は各人の精神の表われでもあり、これに対する相手側の気格や顔の表われでもあると言われ、善惡を判断する幽界の裁判官である。國處天王の表裏の半身であるとも言われている。

「借りる時の地蔵顔、返す時の鬼面顔」なんて言う言葉があるが、よく考えて見ると大衆味のある面白い言葉ではないだろうか。

お互ものが元々れば翻て忘れる」の精神は昔ちたくない者だと思う。

十六道の私考

天上リ財産は有り、名譽もあり、子供にも恵まれ何一つ不足のない身分ではあるが、何か心の底に割り切れない不安がある。

人間リ人間である以上は、少しでも人間らしい良い行いをして、凡て

の悩みより脱却して行く事こそ神仏に近づく道であるのに「自分は何一つ悪いことはしていない」神様や仏様と同じ行為をしているのだ

という。上のぼれの気持ち、然し又、犬猫その他の動物のまねは尚更である。

結果として下向久里部落に遡るもののは次の通りである。

一、神社とは肉祭はない。伝承は

が無いと解釈しても良いが、それ以後は大いに関係ありと見る。

根柢——武藏国西新方領

下向久里村荒井平安衛

より下總國庄内郡清水村の若宮

八幡大菩薩と武藏国西新方領の

下向久里村春取大明神へ同日付

獅子佐々羅之口伝着是」志々切紙

之事の同日時で文書が出ている。

二、春取大明神の縁起(夏)

(1) 初詣 大保三年甲午歲

(2) 銀運札祭 慶長元年丙申

宿元当番 徳右衛門三郎兵衛

作右衛門：先祖深野家新井家
松崎家と見られる。

(3) 社殿再建又は修理

宝永五年戊子十月 繼寄達
会田伊右衛門、江戸三河屋

修羅リ 一寸した事でも腹をたて、又つまらぬ事に勝ち越り、英魂氣取
りになるとの心

餓鬼リ 他人にねたみを尋ら、何でも見る物、人の持つているものが欲
くあり、自己の無努力にも拘らず、そのまねをしたがる心で、隨づて
何時も満ち足りぬ不満を持つ精神。

畜生リ 諦い者を見たらこれをあざむき、踏みにぎりても押しやつても
己の利のために、手段を選ばず、蟲腰にまろうとする心

地獄リ 何事にも素直になれず、人の反対に出で自分を苦しめている
ところ。

これきいましめ、お教い下さるのが六地蔵の分担した恵みの體でも此
の述い、惱みがあると思う。これは、現世に放ける衆生の姿であるが
幽界に在る近親具の世の靈も、生前の罪穢に苦しみを抱くならむと…
その救い請い願う心藉ちからの信仰も、現世利益と共に生まれている
ものである。

捕 猛 般若

へんしゆう崖の朱

これは風の志え方であつて、仏典に依つてないことを
承知していただきたい。

本編は時事第一號、昭和四五年十月十一日に初版
昭和廿六年一月廿四日 再版され古く読まれてゐる。
研究その二会報を四号として昭和廿七年二月廿七
日初版 銅刊芳発行に參り貴重な資料として収録す
地名考「唐代町百両の結果」

4 再建文化十三年丙子年

(5) 球社屋 昭和廿六年改築す。

この内容を吟味すると劍岳から堅
永の改修造一〇九年、文化の再建造
一〇八年、今次改築造一五六年目と
あり、その間合計三七六年となる。
一回の火災による記録は見当らない
が實に慶賀に堪えない。只その中間
に補修工事などがあると思われる。

第三 下總國川田領庄和村中野へ弟
弟子として獅子舞を授けた文書には
太夫松崎平右衛門の名が見えあが
ニツの慈義を持つと表えられる。而
ち代々農作太夫の名で行われた允許
にこの時(享保五年)の丹波守平右
衛門となつたのが、荒井家との相関
性は残るが、文書そのまゝ變改つて
調査した結果、現当主松崎嗣次郎氏
宅の先祖であることが寺の圖去帳に
当家の基祖と位牌と照合して由大早
に解明せられ、姓名平右衛門、戒名

瑞應 嘉慶君士 で與より二番目に在

地名考 研究その二

百間の話 南埼玉郡宮代町

佐々木 資郎

この地名は、地元を離れと「フリガナ」を付けぬ限り、百人か百人近い読みのが実体である。

昔から何代もこの地に住してい人の人々も、誰一人として、何故こんな地名が出来たのか知る者がない。而し伝えられるいわゆる當乙「ズツボウ」など説は甚だ多い。

その一

アイヌ語として解釈している人々もあるようだが、別に私はこれに対し反論する説ではないが、これによれば「モン」は静をいい「マ」は湖沼であり、讀つて百間は「静かな湖沼」という事になる。と云われるが、そろばかりも言えない。

※ これに対して北海道の地名を探る。

北海道はアイヌによって名付けられたといふの付いた地名は数ヶ所ある。咸る程伊達紋別「ダテモンベツ」は噴火湾に位して附近には洞爺湖もあつて比較的静かな海に面しているが、北見の紋別はオホーツク海に面する相当の荒海と聞き及んでいる。

※ 古語に頼るも結構だが、序があるので二三の例を挙げて

おきたい。

幸運一〇一己天十二月一日死寂となり。これまで記録上の人物名は解明されよう。

皆形タリ 北海道利尻島の地名、これはもと「ワツカシタ」と云われた。

第西 名森 雨下一 鰐又留矢衛についてであるが直接古文書には見当らないが正統を説くのに以前は天下一であつたろうが、徳川三代將軍家光時代の正保三年（一六六四）に天下の名林が問題となり、獅子頭衣類等には禁止された。更に五代将軍の綱吉時代の寛享四年（一六八七）に再度御触れ出で（下々に渡遣せなかつたのか、廿年も経たのに）結果全国の天下一は書き改えられた。

その改められた例に江戸一、雨下一、鰐又等がある。凡らくその禁止令に載つて天下一を雨下（音意アメ）に由来し、爾の下一に双ぶものなしと解釈せしめたものであらう。又この紀名が八字にも及ぶので獅子頭には書し難く、通に配したものと考えられるのである。

オントマリ

は、元オントマリ

種富

は、元「タネトンネ」と「ナ・タ」又はイともある。

開

リは、元「クツオレ」と言われたといふが、今では全く忘れ去ら

れてアイヌ語の意味も、ほつきりしていなかげ実状である。

「高寄英一」氏の説

その二

和戸駅前の方同氏の考察に依れば百面は「どどま」の転訛ではないかと云われている。或る程、旧は延喜神社附近の台地と内坂（現在香日詔市内）の台地との間は低地で、水溢りや沼であり、豪雨とも女れば濁流がドウドウと流れ落ちる所であつたので、この地形現象より起きた地名ではなかろうかと云われているが、池の地方にも瀬の早川岸と、其の水音を形容してドドメキ（百目水）とか、ドドメ（百目）と称される地もあり、ドウは百とも書かれ、土のくずれ落ちる星を「ママ」又はマとも云われ「マ」は尚水面を意味する語でもあつたと紹されているので高寄氏の説にも一理あると思われる。

田宮太田考

その二

田宮太田考によれば、天平十三年（731）行基上人に依り、百面の地名が生じたと記されている。

行基上人が諸國巡録の砌り、武藏国出戸ヶ原（宮代町）に上陸致したる折、ここに西道と神明を祭祀する社地があり、この中间を計らしめたるに凡そ大樟にて百面あつたので、この処を百面の里（ものさと）と

最後に旧象を調査した結果、郭蕃形成の状況が得び上つたのである。

順序不同 参考資料

一 幸彦太郎家先祖 天正十九年（一五九一年）

十月十三日猛善勇進大禪定門

一 金子政右衛門家 延承二十一年、

初代清左エ門（一六四三）元祖

一 松崎家先祖 一五七八年植木屋右追加調査報告とする。

前報告 深野家、中村家、町井家、半多川家等からこの地の形成が解ることになろう。其の後 藤田家中原家などが浮び来るのである。

以上 研究に於ける素描であるが、斯子舞の研究資料は系統的なものが少なく此後の回収に残されよう。

併しに私のコース研究は次の様に

考えている。

一 伊勢山田 宮内少輔 内喜

ニ 伊勢山田 刑部太夫 外喜

これらは同じであるが、以下は地域方向があるので同じ様でも異る。

希したという。この社地の中間に櫻の木の大木があつたが、左を東神外(ひがしじんがい)右を西神外といい、總称して神外原と呼んでいたと云う。行基上陸後は、東神外の地を東村といい、西神外の地を西村と林し、その中間を中村と云うよくなつたが、「西光院の十二坊」が建つに及んで中寺村と改められ、總称して百周と称されるようになつたとある。

又鎌倉時代には年貢として賣馬をなしたる事もあり、近隣の地に内牧廻込、馬林等地に蘇馬(まぐさば)であつた。東村・中村・中島村・蓮谷村もありモンマは當時面頭の馬が年貢用として飼育されていたので、百萬といわれたとの説もあるが、モンマの称はそれ以前よりのものと思考せられる。

久米原と馬

馬の話に民しては、官代町に久米原があるが古語は別として賣馬原と書かれた事もある。と面き及ぶ。土地の古老が幼時に脚かされた病こして「この土地は古来より米作地であったので、久米原といわれた。」と語つてくれた事もある。

先年、岩井茂氏にも、一寸お話をした事があるが、久米原に日本工業大学が建設のために土地の造成が行われた時、縦文中期より後期にかけての土器が出土された。昭和四十二年六月頃、当時百周中学校一年生岩井哲夫君がその庄々を探査した事を知った私は早速出土現場に駆せつけただが死ぬながら、隨既におそく現場はアルトーナによつて日茶同祭にされ埋めつくされていった。

獅子舞分類上の系譜

関東別派

- 1 伊勢山田宮内少輔外官時代
- 2 伊勢少刑部太夫・内宿奈良仏の紹介 審士種現不動紀州熊野の介在 真言密教系并

- 3 山城國住人(京都)
- 4 尾張國
- 5 駿河國住人
- 6 武藏國住人
- 7 下總國住人
- 8 現代に續く

北越主流

- 1 伊勢(外官) 2 伊勢(内官)
- 3 奈良・熊野介在・三井寺及千葉御嶽山と山城國住人・時代

- 4 越前國住人
- 5 越中國へ
- 6 越後

現代につづく

- 1 鎌田征衡子もこの系統である。
- 2 関東・東日本海岸へも伝わる。

出土品は石油田一杯立、現に義島君の廻に保存されており、私の採集。三 中仙道主流
した物も僅かながら保存している。出土品は主として加曇利正式の物が多
多く、眞世粗製石斧、菅笠もあり、引説き砾生時代を迎え、当時のこの
地は入江の洪積台地として古代の聚落であった。尤も当地としても河川
に沿つた邊境帶であり、農耕技術の進化でいかつた当地としては、淀
流には絶好の地であつたろう。

その後附近は漁場、村の如き数多くの河川（乱流）によつて氾濫等
が繰り返し、人々の生活の場が失われたものではなかろうか。尚又地下
水の流失甚だしく土壌の低下を見、現在の如き低平地となつたものであ
ろう。

廿二、二二二

埼玉古墳と別五神社

日 露 宗

武藏国の中でも大きな古墳の最も多く群集しているところは埼玉県
行田市埼玉の古墳であろう。埼玉といふ部落は今でこそ行田市に編入され
ているが、以前は埼玉郡に屬する大字坂古村で群家の所在地であつた。
正倉院文書曰總帳山城國愛宕郡下里計帳、神龜三年（ヒニ大ノ）に、
前王孫と記し、石葉集には佐吉多方、延喜式神名帳にもサキタマと訓じ
てある。

※ ※ ※

今行田市の町はずれから東南、北本取に通する道を二汗も行くと道の

(2) 武藏から常陸經由が帶で下界
相馬經由が紫外少いのはどう
した事だろうか。戸戸侯の影響

(1) 伊勢山田 外
全
(2) 全
(3) 甲賀國往來
(4) 信濃國
(5) 甲斐國
(6) 上河
(7) 武藏國

樹木にしても武藏國で混然一体と改
め、その類型もこの中から生れる。

四 奥州へは武藏國を中心として分
化される。(1) 教官谷若狭農耕村
(2) 伊勢(内)の東部・尾

張を経て美濃國と三河國經由と
の二派になるのが目立つてゐる。
これは豊町時代末期から越後國時
代にかけて武將の西向鎮守巡廻
した時代があつた事を物語るも
のであろう。

両側稻田のなかに古墳が畠々と横わっているのが視野に入つてくる。それらの古墳のうちに主なるものは、左手三百米ほどに丸墓山と称せられる円墳がある。円墳としては日本でも他に類例を見ない大きな古墳である。(現在では前方後円墳と証明される。高さ十六米、経百米、円周は三〇ヒメある。頂上は灌木が茂り兎躄しが良い。丸墓山の東方三百米のところには將軍山と称せられる前方後円墳がある。この古墳は明治廿二年発掘され石廟が発見されたが、石廟は穿孔貝殻の附着した房州石を以て築かれ、天井は巨大なる铁火石にて蓋をしてあつたと云う。又出土した遺物もおびただしい数にのぼつていたと言われる。

丸墓山の東南に稻荷山古墳があり、先年発掘され山頂の碌廟墓形が復元されている。(將軍山古墳出土品と共に出土品は資料館に展示)古手に大きな前方後円墳が屈をめぐらして横たわつてゐる。二子山といわれており全山低い樹林に蔽われ完全な原形をとどめている。さらに県道を渡ると相対する位置に鉄砲山と称せられる前方後円墳がある。

鉄砲山と称せられるわけは、江戸時代に忍城がこの辺で砲術演習城としていたことがあるからである。鉄砲山の東方百米程のところに式内社の前玉神社が鎮座しているが、この前玉神社も社殿が古墳の上に位置しているのである。

この古墳は後世いぢりるしく変形され原形をとどめていないうちに神社塔司の談に依れば、この古墳はもと前方後円墳であつたらしいとのことである。新編武藏風土記稿は当時に因して次のように記している。

「社地の様、平地の田圃中より突出せる塚にて周リニ町程、高さ三丈余・四方に喬木生い茂り、頂上僅か千函ほどの平地にして、そこに小社

だろうか。

(4) 水戸から仙台經由が主で出羽國は板谷峰でさえざられて立ち遅れているのが目立つてゐる。そして一は南部二は津軽方面へ通り過ぎる。その一部が奥羽山系を横断して出羽国へ入るが、中々困難が伴つてゐる。

(5) 田村國へは越後から入るのと

難波、近江、周防などは日本海西廻り経由の最上川舟運利用で先廻りをしているものある。

御子昇に衝する限り、山伏と修驗道場が大きくなり切りを束し羽黒月山湯殿山の三山系が中心で武藏、常陸山谷とを結ぶ線が主流で、武藏系はここで明治維新を迎えて、柴橋村平野で終焉を告げ、其の後は東山丘山家荒谷の佐藤家を以つて總巻經承は継つてゐるのである。

下向又里御子昇の松巻永公の慈父は伝統深植を意図するものでなく寧ろ衰微を興奮させる方向につながる

を達つしと。

以上のほか埼玉部落に現存する古墳としては、瓦塚、中の山（今丘塚）を復元）、奥の山、殿岩山、ホツチ山と称せられるものがある。さらに現在はすでに開拓されて痕跡をとどめていながら古墳としての記録の存するものが廿三あり、その外記録に残されず取り壊された古墳も数多くあつた事であろう。

前玉神社の東南方六百米ほどの処に「百塚」と云う地名があり、また遺物の出土された記録もあるが、今は塚らしきものは認められない。このような武藏国及至関東でも珍らしい大規模な古墳群の存在は、何を物語るものであろうか。思うに往昔、墳墓を極めた國造の何代かに涉る一族を中心とした墳墓であるとしか考えられないものである。

日本古墳文化の発達した地域は九州・畿内・関東であつて就中武藏野の行田はその大きさと數においては、その主たるものである。これば、古墳時代は荒川や吉利根川の沿岸には舟による水運が開け、稻作に適した高い古代文化が開けていたためである。

武藏野の歴史時代への発展は、この古墳文化と云われる豪族文化の巣に伴い地域的に村落が開拓されて行つた処にはじまる。

武藏野にも農業技術をもつた古代農耕文化と云われるものが六世紀以後開拓したこの文化は、朝鮮半島の豪族の文化とも考え方られ、西から伝へられた畜産の生活技術を持っていた。それは次第に富と権力をもつ豪族を育て死後を祀る魔王の古墳を残すようなこの社会を成長させていった。この時代の畿内地方にこの豪族の統一者の中から大和朝廷が出来、その勢力が伸びて来た。朝廷は勢力拡大を図るために在地の豪族を勢力と審

ものとして吾々は概念で想うのである。その例として後継者の少くない事例を挙げねばならない。

後継者争成問題

民俗芸能の一分类として他の民俗とその性質と同じ筈なのにそれを吉祥にとらわれるは時代逆行を喜んでいるに等しい。吾々は秘巻にまつわる一切を新時代に相應しく解釈せられた事を希望して止まない。

下而久重獅子舞の體頭型分類

埼玉民俗芸能の獅子舞の種に幾つかの地域型として紹介されているが、武藏特有の面と水に因保多い利根川荒川等と結び付いた地域性の特異性の具現化である。

そこへ佛教がもたらした支那思想の一體で禪（水龍）と龍（瑞兆）に置きかえようとする民衆の願望が、姿となつたのである。本来神の使者たる龍から（山画）平野の武藏に相應しい龍型が発生したと見る。

の強弱を尺度に國造又は県主に任命した。(成秀朝) 武藏ノ郡には当内飛馬
志ら與武藏にかけて發展していいた豪族であり、この指導者と見られる一
族であり、出雲族の系統をひく有力な族長で、大己貴命を祭神とする大
岩永川神社はこの氏族の氏神であると考えられる。

前玉神社は埼玉郷の故地の中心に遙かく、鎮座し、延喜式内神名帳の
武藏國埼玉郡田舎の中の「前玉二社」とあるのに該当するのが通説の様
である。前玉神社を祀つたものが武藏國造の一族であつたと云う事は、
考証尚通いないことと云わなければならぬ。とすればこの前玉神社の
一座は氷川神社のサキタマを祀つたと云う推測も充分可能であると思わ
れる。前玉神社の宗神二座のうち一社が氷川神社の華魂を祀つたもので
あるとして先づ問題としたいのは、前玉神社と古墳との關係についてで
ある。「田島義司」によれば、もともと神社の社殿も古墳の下にあつた
のであるが、近古、富士信仰の盛んとなつた時に古墳と知らずに小高い
山の上に社殿を移して、富士浅間社を祀つたものであろうと云う。

現在は古墳の中腹に少社があり、祭神として「本花開爾姫」をまつり
浅間社の體が掲げてある。

富士信仰の盛んになつたのは、直吉以降の事であるから、過去に故て
の社殿は平地に在り、おそらく古墳を样祠するような位置に在つたので
はないかと想像される。即ち前玉神社の一座は元來この古墳に葬られ
入を蒙るてこれを祭つたものと解したいと思われる所以である。

専用文献資料

- 埼玉県地名誌 藤塚一三郎 北辰国書 武藏男 桜井正信 穂波穂波社
- 武藏百式内社の歴史地理 菊沼勇 永恩社 埼玉の歴史 小寺文雄著
- 埼玉県人物小辞典刊行会の埼玉人物小事典

郷土研究会の沿革と その姿を求めて思ふ

近時思想發表の自由化は「史学」「
人と共に異常の發展を見せてゐる。
何處の地域にも郷土研究に関する團
体が一々や二々は必ずある。

而しその研究が殆んど狭い地域性
を対象として行せられ、古文書中心
の文献を金花玉祭としている。従つ
て口伝、伝承の古老の語など無価値
なものとして放棄されていく姿であ
る。

益で思うことは文献中心の研究も
狭い地域性対象では断定的研究に止
まり、その文献の流れを把握する事
が困難である。まして系統的な分野
がわかれはなれるのは当然である
。そこに時間と範囲とが問題となり
地方の郷土研究会員では不可能な分
野が目識されているのである。而つ
て地方の研究会は資料の収集と文献
そのものの歴史的処理に終り易い。

大岡忠光と山県大式

大 村 康

日光御成道が岩槻市街を貫通し、幸手に向ひて西へ折れると、渡江を通ぎ左手に古刹龍門寺が見える。同寺は禪宗曹洞派僧居正龍寺末で、創立は天文十九年（一五五〇）岩槻太田氏の臣近枝若狭守が、高僧格良貴禪師に帰依し、禪師を廟山として幸手に建立したのに始まる。

跡つて宝曆年間（一七五一～六四）第十九世巴山大休禪師の時に法筵設観を開き、宝曆六年（一七五七）忠光が岩槻城主となると帰依焉く大薦越となり、以後大西侯爵代溝主の崇敬に支えられて詔殿堂一棟し、輪換社體の姿を呈したという。現在の同寺は明治廿四年四月、大火で鳥有に帰したのを再建したものである。この縁で同寺は大岡忠光の菩提寺となり、境内に忠光の墓碑があつて碑面に宝曆十五年四月、山県昌貞（大式）題識の墨跡がある。

山県大式は幕府顕腹を図つた明和事件の元凶として世上に最も有名であるが、宝曆四年より六年間、大岡忠光に仕官していたのである。大式のことは幕府の手前をはばかって、大岡家では後處のようにタブーとし、家臣の間でも表向きそれをして口にする者は少なかつた。大式が忠光に登用された。並びに經緯にその關係は次の如くであつた。

大岡忠光は御用入として將軍家臣に近侍し、その勢威は比擬なしといわれたが、もとはといえど三河舊代の臣とはいひ、一介の旗本の頭にすざなかつた。當初は享保九年（一七二四）八月、十三才の時水勇様の手

のためにゲストを迎えた學識経験豊かな学者に依つて体系的に國付けが行われる。それを亦花王茶として受け止めるのである。その信憑性については前者より後者の方が遙かにあるわけであるが、時代と所に在つては、全部が必ずしも妥当であるとは限らない。

次に口伝、伝承など一向に耳を傾けない而ち文献にせいかくへ裏付けがないからと書つて見合せもしないのが弊である。

ここに文獻中心の学者的探究者の誤謬とが存するのである。更に口伝伝承の眞理性を一讀も与えられない全く偽説性に因する限り無に等しいとして詔殿にすら上らないのが弊である。

されど學究に志すもの、一若を要する所ではあるまいか。而ち一流の学者と雖も全部を調べつくしたものではなく未知の分野が数多く残されていることを知らねばならない。

引まで西丸小姓（廩米三百俵）奪いられたのが初まりで、生来誠懃、義端に通じたため次第に才智を發揮し、同十二年秋五位當實守に叙任、延喜二年（一一四五）吉宗が退院後、家重が將軍職に就くや翌年側衆となり二千石を拜領した。

家重は生來妻病で脆弱、言語癡瘍し、忠光のみよく家臣の吾わんとするところを覚ったため常に信任を得、片時も君側を離れず、家重が嘗て裁断を下す時は、忠光が代って執行した。このため君寵甚々薦て元年（一一四八）三千石、宝曆元年に五千石、併せて壹万石を領有し諸侯に列した。

次いで宝曆四年三月若耳野、同六年五月側用人に戴じ徒四但下に該され、數度の加恩で采邑も二万石を超えて、岩國城主に封ぜられたのである。ここ万が忠光には父祖以来の譜代の家臣団がなく、且つ異例の昇進であったために、諸侯に列し江戸藩邸を与えられた後、藩邸や采邑地経営に多数の家臣を必要とした。

そこで總州勝浦に一万石を領した宝曆元年以後、被祿者の子弟や、娘本の二十三男、禄を離れて他郷に流浪した浪人等から選んで家臣とした。山県大弐はその中の一人であった。当時忠光は家柄よりも人物の才芸によつて扶持高を決めたといわれ、一芸一人扶持として大弐がと號あるに依り、直ちに投入を始し、勝浦陣屋の代官に任命したのである。

山県大弐は享保十年（一一二五）甲斐国巨摩郡原村与力領主の次子豪門が惡名主の件を斬殺して逐出したのを聽したと氣われ、義家改易道放の難にあって旧姓山県氏に復し、出府して医術を身立てた。大弐は

私は次の観察から其の向運に触れて宿き度い。「懷疑は夏に懷疑を注む」

一 戦争時代は裏情心理の中に処理

- (1) される事実 焼却を主流とする世
- (2) 積極、狼狽、偽名 高級物件は最も級品と共に存する裏面
- (3) 真單と称せられる偽單、伍書と

代筆（酒道）

- (4) 也單のおさかえ、遠隔の酒
- (5) 死亡と懲罰 仏門生活と並壁行
- (6) 雅号と隠と謊と義家及両方の姓

氏継承尊

二 足利、戦国、鎌倉時代の例

- (1) 北条時政（時正功）正史では修善寺を以つて終ると（尊界承認）
- (2) 義経の最後の訴狀 文治五年四月二十八日（灰川討死の二日前）
- (3) 丹波の山寺入寂祝 争界否定
- (4) 長曾我部豊丘の同志集合の誘狀 春見相対のかけことばの書狀
- (5) 大石良雄の同志集合の状況報告と覺悟 周先戸澤侯與方他二名へ

幼にして學問を好み、徂來學派の五味登川に師事し、また三宅尚洞に學んだという小河原村山王神社の祠宇加賀見鳥居に教を受け、その尊王并頭の説に感化を受けたのである。

江戸出有様の大貳は西ツ谷に任して洞君と称し、医業の傍ら家塾を開き、「医事模乱」を著わした。こうして医師としてすぐれた手腕をもつて

いた大式は、時の頭脳大師忠光に仕官し、貿易の利潤か古勝浦陣屋へ代官として赴任したが、平凡な代官職には満足せず、心中に深い寂寥を感じ、その心塊を甲斐の友人巨摩道人に書き送つてゐる。幸にも二年後の宝曆六年五月、忠光が側用人、岩穂城主に昇進すると、大式は直ちに召還され、江戸帶盤橋落邸に帰つた。当時忠光は家臣に近侍し、将軍の命を老中に伝達するのを私務としたため、いきおい幕臣の枢機に与り、その地位は表面と老中に次ぐとはいひ、實際には老中すら意を迎える程の実力を有してゐた。そのため江戸落邸には、忠光の権勢を慕つて官金の昇進を図る阿諂の徒が暗黒する状態であつたから、氣魄の士山東大式を擧用して医師兼儒官、または政治輔弼役として新立の幕政、並びに藩邸の総務を執行させたのである。

三 中央導界の辯説とするものにも
未調査文献の幾日発見で定説が由
りぐ唔、導界の権限に於いて奪り
去られんとする傾向、
その例

一向一揆の立役者 下西權寧被法橋
の問題 石田合戦中心にのみ検討せ
られ、稻葉秋敵落後三年目に離敵し
承暦十二年奥州の麥村みぞのべ村の
廿二日齋中の一員として「下被法」
となつてい百。

忠光が大式を重用したのは、大式の博識によるものであつた。後年忠光の述懐によると、忠光は正徳二年（一七一二）江戸西久谷屋敷に生ま
れそこで成長したが、幼頃西久谷仲賣町に住んでいた浪入風から、論語
大學の素詭を受けたのみで、ろくろく講読も受けず「誠に不幸の者」だ
ったという。十三才から西丸出仕となり、修業の暇を見出せなか
ったといふのが実情であつた。このため獨用向きの事は板田心に繰返し、その
上家臣へ是非を相談し、辰出義は大式の意見を求め、是非を相正して、

それが永禄を過ぎて天正年間に末だ一向一揆の指揮をとつてゐるのである。一向一揆の背景には毛利氏と甲州武田氏であるが武田家はこの時にほに次毛利氏日本守代であるか、由々毛利氏と組んで一揆當院画に勧めていることこれでは良いとしても「頬龍は何人も居るから」と「赤河を召来る人は何人あつても莫が指揮をとる頬龍がそり何人もあつて良いだろか……私は愚う。

動向を窺うしたという。

この大岡家仕官の間に、大弌は反幕勧王書の嚆矢とも言うべき「柳子新論」の著述に没頭していた。本書は皮肉にも主君忠光を中心として辰南されていて、幕政に対する痛烈なる批判の筆でおおわれ、顧客にこびへつらい、頗るによつて立身出世する者の横行する政情を深視痛憤し、世情の矛盾を闡明して大義明分を明らかにしようとする烈々たる情熱に燃えたるものであつた。本書成立にとり大岡家仕官は、竹内式部の宝暦事件と共に大きな意義をもつものであつた。

柳子新論は宝暦九年（一七五九）二月完成したが、翌十年四月二十七日、主君忠光が病没し、柳子忠喜が岩槻藩主となると、忠喜の乞いで忠光の墓誌と行状記を作成し、同家を辞したのである。

後注後 大弌は江戸八丁堀永島町に塾を開き、国体の尊嚴と幕府否定を大声し、理路整然として門下生とする者多数に上つた。明和四年（一七六七）時事の諭駁に敗れた桃井久馬等のために、大弌の兵學は幕府に讃嘆の企てあるものござん詐され、八月廿二日同志藤井右介等と共に繩に付き斬首された。

この厄が岩槻藩に襲せらるや、藩では景が藩内に及ぶのを恐れて大弌、南條の署をやき棄て、また明和八年藩主忠喜直権の口入れで、藩士兒玉景吾（南樹）を哥平賀に入れて、大弌並びに彼の叔つていた蘭脣学派を離し、松城する姿勢を示したのである。

斯様に資料不足を基にして定説が通るとは如何に眾多の一員地方史鋪明の為努力する郷土研究会の会員口述勞と云う外はあるまい。

「ここに地方誌編纂をさす多くの人々の努力と中央学界の連絡提携とを切実に思つものである。」

これは单なる一例に過ぎないが、今後地方誌を創らんとする多くの郷土研究会の会員各社はお互に中央学界にもひるまず精進する必要を提起し将来の姿を見たいものである。

此の点から越谷郷土研究会員とする近隣の郷土研究会の地方又解明研究会は極めて有意義にして且つ興味つき限りである。

創刊号たる会報発行に当たり史跡のべりに参加したり、文書取扱い等に当つて得た体験を通して御恩を記してこの空欄を埋め盡たさう。

越谷市郷土研究会之則

昭和四〇・二・二二改訂
四六・五・二三改訂

第一章 總則

第一條 本会は越谷市郷土研究会と称する。

第二條 本会の事務所は越谷市立図書館内に置く。

第三條 本会は市内の郷土研究者の連絡を目的し郷土史料の調査研究を目的とする。

第二章 事業

第四條 本会は第三條の目的を達成するため左の事業を行う。

- 一、郷土史研究の連絡とその啓発
- 二、郷土文化財保存の協力
- 三、機関誌の発行
- 四、その他本会の目的達成上必要な事業

第三章 会員

第五條

会員は本会の趣旨に賛同するものを以つて

する

会員は年会費として毎年度初めに金千円を納入する。(機関誌並に通信費を含む)

第四章 理事及び職員

第五條 本會に左の組織を置く。

会長	一名
副会長	一名
理事	若干名
監査委員	二名

五十名

会長、副会長又は理事会の推薦とする。

理事は懇親会に於て会員の中から選任する。顧問は理事会で推薦し会長が委嘱する。幹事は会長が委嘱し、理事会の承認を得る。監査は理事会で推薦し、会長が委嘱する。

第六條

会長は会務を総理し本会を代表する。

副会長は会長正補佐し会長事務あるときこれに代る。

理事は理事会を組織し会務の執行に当る。

顧問は重要な会務につき会長の諮詢に應ずる。幹事は庶務会計に從事する。

監査は会計を監査する。

第十六章 計

第九條 役員の任期は二ヶ年として延長を妨げない。

第十四条 本会の経費は会員・寄附金及び収入を

第五章 会議

会議

第十條 会議を分つて理事会・總会とする。

第十一條 里事会は必要的報費を支拂がる。

第十二條 総会は毎年一回會長が召集する。

第十三條 本会の会費及出席者の過半数をもつて
議決する。

運営の実際について「お知らせ」

※ 昭和四十六年度総会に於いて、兩則第一項に於り

第三章第六条の会費を千円に改め(横濱總會に通
信函を含む)に必要することを議決並日實施

※ 同議会に於いて第四章第一条各項の内、表記役員
の改選と區別 可決 会員名簿の通り、參照の事

毎月の行事

○ ○ ○ ○ ○

※ 一月 研究発表・新年顕彰会

五月 研究発表と総会

会員外から講師を招請して懇親会をしております

第十五條 本会の会計年度は毎年四月一日から始ま
り三月三十日に終る。

附則

1. 本会の会則の変更は正規の議決によるものとする。

2. 本会則施行のため必要な規定は會長が別に定める。

3. 本会則の施行は昭和四十年六月二十七日とする。

本会は原則として、毎月第四日曜日に行うことにして
其の都度、月の上旬に全会員に案内状を発送してい
ます。

その裏書が「報告」にある通り支拂めぐりを三回
研究発表三回となりました。

あとがき

待望の会報・創刊号も皆さまのお手評に届く頃は緑一色に彩られる時でしょろ会報の話が出てから既に久しい、時に昨年から……そして今年になつて声の高なりが大きかつた。

然し原稿が思うにまかせず遅くなつた事をおわびいたします。

昭和廿七年度第二号の予定もありますので今から各会員一つづつお願ひします研究材・或跡めぐりの歴想・感想或は会員の声としての希望など……改まつたものでなくとも結構です。様つてご苦痛おまち申し上げます。

眞摯に在つてふるさと越谷を偲ぶ方、或は越谷とのつながりなどを胸裡に刻みこむ方等、編集を終えて運かなる人々を考えて語ります。どうぞ御愛読下さい。

表紙カットについて

これらの通り又伊豆神社境内にある藤です
昭和十六年三月廿一日、県指定天然記念物に指定され、二百年余の樹齢と推定され
る。数百坪の神池の一隅にあり、幹は根元からと本に分かれ、株廻りは六・二七メートル、東西一丈、五尺、南北二七。二七メートルの柵全
域に亘がつており、花房の長さは一米余りである

会報	創刊号	会員領布
発行日	昭和廿七年三月末	
発行所	越谷市郷土研究会	
代表者	大東	伊藤衛門

団	喜吉よ子	343	越谷市成山 2010~14
	宮越 清雄	343	越谷市南越谷 3~19~3
	水野 芳元	340	草加市松原田地 138~202
	三井銀行 支店長	343	越谷市弥生町 133
△	三上 滉	187	東京都川平市上木本町 1472
	三上 宙郎	343	越谷市猿山 1887~40
	三原 善太郎	155	東京都青梅区代田三丁目21~10
△	武藏野銀行支店長	343	越谷市越ヶ谷 1~2~8
国	森 道麟	343	越谷市大林 29
△	八嶋 晃正	340	草加市谷塚町 573
	山崎 寛二	343	越谷市伊原 1787
	山崎 久吉	343	越谷市下間久里 53
	山崎 善司	343	越谷市弥生町 12~7
	山口 徹芳	343	越谷市南教島 3260
	山口 貴雄	184	川口市緑町 1~4~37
	柳瀬 義啓	343	宮代町須賀 1564~1
回			
	吉田 梢	343	越谷市弥生町 3~28
	吉本 審男	330	大宮市三橋 1~515
	吉田 政一	343	越谷市西方 2199~14
回			
	鷲尾 未吉	343	越谷市北越谷 2~8~1
	渡辺 隆喜	343	越谷市大沢吉川 1390~14

氏名	郵便番号	住所
野口 仁礼	343	越谷市本町 8~24
原 高則	125	東京都葛飾区南砂町春羽町地16~1637
萩原 龍夫	173	東京都板橋区南町 55
田 甘園 純一	343	越谷市蒲生西町1~8~83
平子 泰治	343	越谷市大里 575
田 深井 源司	343	越谷市伊原 985
深井 長角	343	越谷市伊原 419
看本 政憲	343	越谷市弥生町 9~20
藤田 岩太郎	343	越谷市大沢 1~15~8
吉谷 栄	343	越谷市北越谷 2~13~2
田 木間 清和	343	越谷市柳町 3~23
畠沢 秀夫	343	越谷市越谷本町 2~1~30
星野 昌治	343	越谷市越谷本町 3~4
田 松波 和一郎	343	越谷市大沢 2~1~33
松本 吉五郎	343	越谷市伊原 433
松本 子之助	332	川口市朝日 4~17~24
松村 刃彥	343	越谷市恩間 250
松下 美佐保	343	越谷市大沢 3416~9
増田 寿子	343	越谷市南越谷 3~2~5 (赤塚様方)

氏名	記録番号	住 所
辰喜 孝子 林 駿子	343	越谷市越谷 1047
田熊仁之助	343	越谷市越谷 1~3~8
谷岡 雄夫	343	越谷市宮本町 2~201
谷沢 勇	343	越谷市東川林 16
田		
近田 淑子	343	越谷市南越谷 3~7~18
田		
新篠 八石街門	343	越谷市本町 3~29
田		
藤間 義介	343	越谷市御殿町 2~4
雪野 秋雄	343	越谷市蒲生町前 18~49
田		
中野 寛	343	越谷市蒲生西町 1~5~22
中野 常吉	343	越谷市越谷本町 13~28
中村 政之助	343	越谷市上谷 147
中村 翔輔	341	三郷町丹後 1685
中川 多四郎	343	越谷市大沢 2~4~33
中川 清一	343	越谷市赤山町 1~91
中沢 ため代	343	越谷市柳町 2~10
中西 真嗣	173	東京都板橋区板橋 3~61~5
長野 虎雄	343	越谷市大松 86
田 四 次頁へ		

氏名	郵便番号	住所
西 謙 晃	343	越谷市北越谷 2~13~4
埼玉銀行 支店長	343	越谷市越ヶ谷 2~4~28
佐々木 資郎	345	宮代町百面 3~9
左藤 久夫	343	越谷市蒲生西町 1~8~66
島 村 幸平	343	越谷市大竹 438
島 田 稲吉	343	越谷市弥生町 13~20
清 水 龍起	343	越谷市西方 65
白鳥 喜四郎	343	越谷市越ヶ谷 3~3~16
杉 田 政男	115	東京都北区桐ヶ丘 2~8 N 28~14 萩川町
金 木 勇	343	越谷市高麗 528
金 木 豊	343	越谷市南百 55
金 木 浩	343	三郷西新成 600
酒 尾 哲太郎	343	越谷市本町 8~26
岡 旗 昭治	343	越谷市蒲生 3657
岡 枝 繁子	343	越谷市東方 2~300
高 崎 力	343	越谷市大沢 4~6~41
高 橋 一 緒	343	越谷市本町 11~22
高 内 誠	184	川口市扇井北町 3~1~17~46

氏名	郵便番号	住所
牧原 英雄	343	越谷市越谷 5~4~63
西田 貴吉 西田 勝彦	343 6	越谷市瓦橋根 1~6~6 " " "
小川 信雄	273	船橋市海神 6~4~12
川沢 正弘	334	川口市安行原 1818~8
金子 啓	344	春日部市大学八丁目21
加藤 義昭	343	越谷市西方 442
川上 丸之	343	越谷市大沢 1~19~16
回		
木村 信次	343	越谷市恩尚 155
木原 敏也	278	茅ヶ崎市上花輪 1541068
木下 半助	343	越谷市越谷中町 7~20
協和銀行 支店長	343	越谷市越谷
回		
久保 和芳	343	越谷市大學城山 200~25
栗田 富藏	343	越谷市北越谷 5~5~5
回		
川島 市右衛門	343	越谷市中町 10~5
小島 誠	343	越谷市平方 150
小林 信一	343	越谷市大吉 1004
小森 麗子	340	草加市旭町 5~13~12

氏名	郵便番号	住 所	年齢
石井 敏徳	343	越谷市男島 32	
井橋 順一	343	越谷市越ヶ谷 3~5~5	
井橋 吉藏	343	" " 1~4~3	
石塚 吉男	343	" 北川崎 77	
石塚 貴造	343	" 大道 54~3	
今井 正義	343	" 互相械 1~3~17	
岩井 弘	176	東京都練馬区練井 3~21~8	
四			
上原 錠助	343	越谷市上原久里 34	
植竹 亮右衛門	343	越谷市伊原 2~40	
柳津 真	330	大宮市南中野 907~3	
五			
遠藤 志	121	東京都足立区伊興町大志 1659	
六			
大野 伊右衛門	343	越谷市喜本町 1~1	
大沢 弘	343	" 越ヶ谷本町 8~1	
大沢 治右衛門	343	" 麻塚 674	
大塚 伴伴鹿	343	" 東柳田町 9~7	
大塚 小学校長	343	" 大竹 147	
大矢 未吉	340	八潮町木曾根 449	
大空 不二男 榮子	343	越谷市東小林 79	
田安 忠藏	343	" 増林 1831	
大村 達	339	岩槻市上野 422~17	

会員名簿

昭和47年4月現在

五十音順 教体書

氏名	通便番号	住所
田		
会田平藏	343	越谷市大沢 3~12~11
会田 機	343	" 神明町 2~1
秋山長作	343	" 瓦曾根 1~10~17
秋山邦光	330	大宮市佐知川字原 228~40
浅井堅教	343	越谷市別府 217
浅子亮一	343	" 大沢 3~16
朝日しな	340	草加市氷川町 1122
天野征之輔	339	岩槻市本町 4~10~8
新井美芳	339	岩槻市徳力 690
新井英夫	343	越谷市西新井 999
新井鑑久	363	北足郡精川町坂田 1488~2
新井輝一郎	343	越谷市下町久里 1377
荒井光一	343	越谷市越ヶ谷 3~5~5
有瀬義夫	343	" " 中町 8~26
新井小美	343	" 西新井 153
石		
石川正	343	越谷市越谷 2~31~21
石川尊生	343	越谷市花田 184
石川正美	349~02	白石町藤津 1818
越谷 韶市	343	越谷市西方 2348

越谷市郷土研究会

昭和47年4月現在

役員名簿順序不同
敬称略

会長 大野伊石衛四

副会長 石川 正

理事	大沢 弘	秋山 長作
"	大塚 伴鹿	有瀬 雄
"	長島 喜一	下原 半助
"	井樋 順一	小泉市右工門
"	荒井 光久	鈴木 商介
"	七星 国久	本間 清利
"	熊田 岩太郎	高橋 力
"	新井 美彦	中野 実夫
"	竹内 輝哉	佐藤 久夫
"	水林 信一	小島 勝
"	上原 雄之助	藤井 錦
"	岡安 忠哉	新井 寛夫
"	中村 政之助	山村 宽二
"	八幡 晃正	岩井 二茂
"	三原 善太郎	

幹事 小村信次、谷畠道夫、日置宗一、

監事 濑尾哲太郎、堀口仁礼

顧問 市長、議長、教育長、其他学識経験者。

杉原 錠夫 山口 貞雄